
N№ 4 (451)
3 – 9 февраля 2012 г.

Областная еженедельная газета

Издается с сентября 2002 года

Подписной индекс 
по каталогу УФПС 78652

В НОМЕРЕ

с. 13
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При социализме 
воровали меньше, 
поэтому денег в 
бюджете было 
больше, чем те-
перь.

Леонид ПИСНОЙ, 
депутат Саратовской областной думы

После аварии на 
Энгельсской ТЭЦ-3 
коллапса удалось 
избежать, но впе-
реди 30-градусные 
морозы!

Александр СТРЕЛЮХИН, 
зампред правительства Саратовской 

области

Оппозиция может 
требовать моей 
отставки, но облиз-
бирком – коллеги-
альный орган, по-
тому я уйду, только 
когда потеряю 
доверие коллег.

Павел ТОЧИЛКИН, 
председатель избирательной 

комиссии Саратовской области

И в новой должно-
сти намерен рабо-
тать на благо Сара-
товской области!

Гарри ТАТАРКОВ, 
министр – председатель комитета 

по информатизации области

Я запрещаю идти 
на митинг в той 
одежде, в которой 
вы ходите обычно! 
Найдите бабушкины 
валенки и дублен-
ки, которые еще 
не съела моль!

Геннадий ОНИЩЕНКО, 
главный государственный 

санитарный врач России

ЦИТАТЫ НЕДЕЛИ

О приоритетах региональной эконо-
мики, реальных результатах и пер-
спективах, об успехах и возможных 
рисках в связи с мировой ситуацией, 
о необоснованной критике в адрес 
областной власти главный редактор 
«НВ» беседует с губернатором Сара-
товской области Павлом Ипатовым.

– Павел Леонидович, на-
чать наш разговор хотелось 
бы со статьи Владимира Пу-
тина «Нам нужна новая эко-
номика», в которой дан глу-
бокий анализ сегодняшнего 
состояния отечественной 
экономики и обозначены кон-
кретные пути развития. Как 
бы вы охарактеризовали поло-
жение дел в нашем регионе в 
свете названных премьер-ми-
нистром приоритетов?

– Статья Владимира Путина 
не просто программный матери-
ал – она дает ясные ответы на все 
ключевые вопросы экономиче-
ского развития современной Рос-
сии. В каждом тезисе заложе-
но руководство к действию, 
определен вектор, двигаясь 
по направлению которого мы от-
крываем для себя новые возмож-
ности, укрепляем позиции страны 
на мировом рынке, обретаем эко-
номическую независимость и ста-
бильность. Статья вызвала у меня 
оптимизм, я еще раз убедился, что 
стратегия, выбранная нашим ре-
гионом, – правильная. Потому что 

основные тезисы Владимира Вла-
димировича проецируются на Са-
ратовскую область.

Главное, на что обращает вни-
мание Владимир Путин, – это 
создание конкурентоспособной 
промышленности, стройинду-
стрии, сельского хозяйства. И на-
зывает механизмы достижения 
этой цели – технологическая мо-
дернизация производств, разви-
тие инновационного бизнеса с 
участием научных центров, раз-
витие наукоемких отраслей, ак-
тивное привлечение инвестиций, 
повышение производительности 
труда, создание высокотехноло-
гичных рабочих мест с достой-
ной заработной платой. Мы в сво-
ей работе также делаем ставку на 
эти направления. Все они пропи-
саны в Стратегии социально-эко-
номического развития области, 
а также в программе развития на 
ближайшие пять лет. И уже сегод-
ня мы можем говорить об опреде-
ленных результатах.

В 2011 году рост региональ-
ной экономики составил 108%, 
что практически в два раза выше 
среднероссийского. Темпы про-
мышленного роста – 110%, а объ-
ем инвестиций здесь ежегодно 
растет на 30%. В целом же объ-
ем инвестиций в экономику ре-
гиона за последние годы увели-
чился в четыре раза. За прошед-
ший год создано более 16 тысяч 
новых рабочих мест в реальном 
секторе экономики и 4 тысячи 
– в промышленном секторе. Вы-
росла средняя заработная плата, 
на промышленных предприяти-
ях она сегодня достигла 20 тысяч 
рублей. За всеми этими цифрами 
– реальный результат, к которо-
му мы идем не первый год и даже 
в условиях мирового кризиса не 
допустили серьезных провалов. 
Поэтому, когда оппоненты регио-
нальной власти делают необосно-
ванные заявления о том, что яко-
бы экономика области стагнирует, 
промышленность не развивается, 

инвесторы к нам не идут, они не 
только дезинформируют населе-
ние и дискредитируют работу гу-
бернатора и его команды – они 
перечеркивают работу многоты-
сячных трудовых коллективов, ко-
торые обеспечивают успех своих 
предприятий и региона в целом. 
Деструктивные попытки ряда 
местных СМИ и политиков ниве-
лировать труд своих земляков – 
оскорбительны и спекулятивны 
по своей сути. Они грубо искажа-
ют реальность и подрывают дове-
рие людей к власти.

– Давайте остановимся на 
конкретных примерах, кото-
рые для читателя будут куда 
более весомым аргументом. 
Насколько сегодня промыш-
ленные предприятия области 
близки к задаче создания кон-
курентоспособной продукции, 
о чем говорит Владимир Пу-
тин?

– Время само ставит перед 
нами новые задачи. Со вступле-

нием России в ВТО, с создани-
ем единого экономического про-
странства содружества трех го-
сударств необходимым условием 
экономического роста каждого 
региона страны становится созда-
ние конкурентоспособной про-
дукции. Только это позволит нам 
выстоять перед любыми вызова-
ми и минимизировать возможные 
риски. Необходимо сконцентри-
роваться на приоритетных отра-
слях промышленности, которые 
позволят нам восстановить свой 
инновационный потенциал и вер-
нуть технологическое лидерст-
во. Наши саратовские предпри-
ятия «СЭПО», «Сигнал», «Алмаз», 
«НИТИ – Тесар» успешно разраба-
тывают и выпускают высокотех-
нологичную продукцию для ВПК 
и сегодня наращивают динамику 
производственных показателей.

Остается конкурентоспособ-
ной продукция предприятий обо-
ронно-промышленного 
комплекса.  2

Павел ИПАТОВ: 
«На территории области 
создается новая экономика»
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Многокилометровая пробка на трассе Сызрань – Саратов – Волго-
град образовалась еще в конце прошлой недели – дорогу замело снегом, 
в затор попали сотни автомобилей. В понедельник, 30 января, этот сюжет 
попал в новости Первого канала. «На самом проблемном участке дорога 
двухполосная, и одна полоса до сих пор остается под снегом. Снегопад уже 
закончился, но местность здесь холмистая, а дорога в низине, и снег на-
метает сверху: иногда по колено, а иногда – и того выше», – рассказали 
тележурналисты.

1 февраля ГУ МЧС России по Саратовской области сообщило о закры-
тии движения по этой трассе как для легковых, так и большегрузных ма-
шин. Автомобилистам предложено добираться в объезд по маршруту Ба-
лашов – Воронеж – Борисоглебск. Временно отменены и пассажирские 
автобусные перевозки между Саратовом и Волгоградом.

Дорожные службы и МЧС работали в авральном режиме, одна-
ко полностью ликвидировать затор за неделю не удалось. 2 февраля в 
УГИБДД Саратовской области прошла пресс-конференция с участием во-
дителей, вынужденных бросить свои фуры прямо на трассе. Для дально-
бойщиков ситуация сложилась критическая: застрявшие в снежной проб-
ке фуры везли скоропортящийся груз, необходимость жечь бензин на хо-
лостом ходу чревата риском остаться в поле без топлива.

Экстренные службы предприняли необходимые меры, чтобы по-
мочь людям – на трассе организовано бесплатное питание, часть води-
телей разместили в ближайшей гостинице, других доставили в Саратов. 
Однако проблемы на заснеженных дорогах до сих пор не решены. К при-
меру, 2 февраля стало известно, что в области на дороге Орлов Гай – Ер-
шов почти сутки ждали помощи двое сотрудников регионального филиа-
ла ФГУП «Почта России».

Трассу Сызрань – Саратов – Волгоград 
замело снегом

4 февраля – старт агитационной кампании 
по выборам президента России

На художественного руководителя 
Балашовского драмтеатра наложили штраф 
в размере 300 тысяч рублей

В Саратове продолжается активная подготовка к выборам президен-
та Российской Федерации 4 марта: уже объявлен тендер на закупки кабин 
для голосования, ГУ МВД открыло горячую телефонную линию для сбо-
ра информации о нарушениях (тел. 51-00-44), заготовлено 70 тысяч от-
крепительных удостоверений (на декабрьских выборах в Госдуму было 
62 тысячи). Внедряются инновации – на 92 участках будут установлены 
КОИБы (комплекс обработки избирательных бюллетеней), 362 УИК осна-
стят прозрачными урнами, везде, где только можно (технически), будут 
установлены веб-камеры. Определен также перечень мест для размеще-
ния печатной агитации в Саратове, включающий в себя 369 адресов.

2 февраля Саратовская областная избирательная комиссия провела 
жеребьевку по распределению бесплатного эфирного времени на часто-
тах ГТРК «Саратов». В процессе выяснилось, что представители кандида-
та Владимира Путина не будут участвовать в «совместных агитацион-
ных мероприятиях» с оппонентами. Напомним, от дебатов отказался и 
сам Путин.

4 февраля официально стартует агитационная кампания за канди-
датов. Представители оппозиции отметят этот день массовыми акциями 
протеста. В Саратове согласованы аж две – шествие по проспекту Киро-
ва и митинг около консерватории. Заявители у этих акций разные – СМИ 
давно зафиксировали раскол в саратовском протестном движении.

На этой неделе в медийную повестку дня вернулся скандал с Бала-
шовским районным театром. 2 февраля Балашовский районный суд при-
знал виновным в хищении художественного руководителя драмтеатра 
Владимира Попова. По версии следствия, Попов с использованием слу-
жебного положения начислял себе надбавки к зарплате, каковых по ито-
гам судебного процесса насчиталось 471124 рубля. Эти деньги его обяза-
ли вернуть районному управлению культуры, а сверх того в качестве на-
казания уплатить штраф 300 тысяч рублей.

Владимир Попов с решением суда не согласен и готовит кассационную 
жалобу. Приговор он объясняет, в первую очередь, давним конфликтом те-
атра с районными властями и местным отделением «Единой России».

«Суд не принял к сведению никаких доводов, ни свидетелей, ни доку-
менты, которые прилагала защита, – он просто рассматривался в од-
ностороннем порядке», – цитирует худрука ИИ «Четвертая власть».

Напомним, конфликт в Балашовском драмтеатре начался почти год 
назад, когда глава администрации района Борис Шамин издал 1 апреля 
2011 года постановление о сокращении штата на 59 единиц. Формально 
речь шла об оптимизации – 109 ставок в театре замещали 60 человек. 
Двойное, а то и тройное совмещение ставок – обычная практика муници-
пальных учреждений, которая позволяет выплачивать сотрудникам бо-
лее-менее приличные зарплаты. Разумеется, для районной администра-
ции никакого секрета здесь не было. На пике конфликта актеры объявили 
голодовку. Нормализовать ситуацию удалось только после вмешательст-
ва областного минкульта – было разработано новое штатное расписание, 
устроившее обе стороны.

Однако достигнутый компромисс, похоже, не удовлетворил бала-
шовские власти. Конфликт перешел в плоскость судебного преследова-
ния. При этом, как было установлено прокурорской проверкой, на конец 
января 2012 года сохранялась задолженность по зарплате перед сотруд-
никами театра в размере 5,2 млн рублей, о чем прокурор Балашова Анд-
рей Низовцев внес представление главе администрации Балашовского 
района Сергею Гнусареву.

ТРИ ГРОМКИХ НОВОСТИ
«Новые времена» подводят итоги информационной 
недели. Представляем вам тройку самых резонансных 
и обсуждаемых общественно-политических новостей, 
прогремевших в прессе и на информационных лентах.
На неделе 27 января – 2 февраля топ-3 громких 
новостей составили следующие события.

Нам удалось сохранить потен-
циал отрасли, выстроить не-

обходимую цепочку между предпри-
ятиями и научными центрами (СГУ, 
СГТУ). Оценивать востребованность 
продукции региональных предприя-
тий ОПК можно по объемам гособо-
ронзаказа. В текущем году 15 пред-
приятий ОПК, среди которых «Сара-
товский агрегатный завод», «Корпус», 
НПЦ «Алмаз-Фазотрон», «Саратов-
ский радиоприборный завод», плани-
руют превысить показатели гособо-
ронзаказа прошлого года.

Приоритетами промышленной по-
литики Владимир Путин называет со-
здание крупных госкорпораций и вер-
тикально-интегрированных компаний. 
Интеграция предприятий в высоко-
технологичные корпорации, холдинги 
создает все необходимые условия для 
их технологической модернизации, 
внедрения инноваций, для выхода на 
мировые рынки. Это перспективный 
процесс, предполагающий огромные 
инвестиции, и в него вовлечены наши 
региональные структуры. 13 предпри-
ятий области входят в госкорпорацию 
«Ростехнологии», что позволяет им 
динамично развиваться. Два крупных 
предприятия – «Вагоностроительный 
завод» и «Завод металлоконструкций» 
– сегодня входят в крупнейший ваго-
ностроительный холдинг. Благодаря 
им сегодня в области сформирован 
кластер транспортного машинострое-
ния. Локомотив развития высокотех-
нологичного кластера химии и нефте-
химии региона – ООО «Саратоворг-
синтез», интегрированный в крупней-
шую холдинговую структуру – Группу 
компаний «ЛУКОЙЛ». Предприятие 
уже вышло на выпуск конкуренто-
способной продукции. На сегодняш-
ний день это единственный в России и 
крупнейший в Восточной Европе про-
изводитель уникальных химических 
соединений. Здесь реализуются не-
сколько крупных проектов с много-

миллиардными инвестициями, расши-
ряется производство, создаются но-
вые рабочие места.

Я привел лишь несколько при-
меров промышленных предприятий, 
которые отвечают задачам, постав-
ленным Владимиром Путиным.

– В числе приоритетных от-
раслей реального сектора эконо-
мики – агропромышленный ком-
плекс. Известно, что наш регион 
в сельском хозяйстве по многим 
показателям сохраняет лидиру-
ющие позиции и в ПФО, и по Рос-
сии. Есть ли у нас перспективы 
выхода на внешний рынок?

– Технологическая модернизация, 
создание новых современных произ-
водств, десятки крупных высокотех-
нологичных инвестпроектов с уча-
стием зарубежных инвесторов, новые 
высококвалифицированные рабочие 
места – этим живет и развивается се-
годня сельское хозяйство региона.

Сельскохозяйственное производ-
ство для сельхозпроизводителей по-
лучило в 2011 году более 4 милли-
ардов рублей государственной под-
держки, включая льготное топливо. 
Мы полностью обеспечили продо-
вольствием жителей Саратовской 
области. У нас самая низкая стои-
мость минимального набора продук-
тов питания. Сегодня мы обеспечи-
ваем не только низкие цены, но и ка-
чество, и экологичность продукции. 
По этим показателям наша область 
– лучшая в России. Наше продоволь-
ствие вполне конкурентоспособно 
на внутреннем рынке, и следующая 
наша задача – выход на внешний ры-
нок. Добиться этого будет непросто. 
В рамках ВТО с мировыми рынками 
конкурировать сложно, так как в це-
лом уровень развития отечественно-
го аграрного сектора уступает веду-
щим мировым сельхозпроизводите-
лям. Поэтому главным механизмом, 
который позволит нам стать конку-

рентоспособными, остается модер-
низация, причем ее необходимо про-
водить ускоренными темпами.

– Павел Леонидович, если ка-
саться проблемных тем, насколь-
ко экономика Саратовской обла-
сти застрахована от возможных 
рисков, связанных с нестабильно-
стью мировой экономики?

– Действительно, сегодня все мы 
наблюдаем нестабильность миро-
вой экономики. Не исключена вто-
рая волна кризиса, и к этому нужно 
быть готовыми. На нашей террито-
рии почти нет нефти и газа – это для 
нас, я считаю, скорее хорошо, нежели 
плохо. Потому что, не имея нефти и 
газа и практически не зарабатывая на 
этом, мы развиваем нашу экономику, 
прежде всего, за счет перерабатыва-
ющей промышленности. И большая 
часть продукции идет на внутренний 
рынок. То же самое касается тран-
спортного машиностроения, где оте-
чественная продукция фактически 
вытесняет импортную. И в ближай-
шие годы эта импортозамещающая 
дефицитная продукция найдет свое-
го потребителя. Как я уже сказал, аг-
рарный сектор также застрахован от 
влияния кризиса, поскольку ориенти-
рован преимущественно на внутрен-
ний рынок. Гарантом стабильности 
оборонных предприятий остается го-
соборонзаказ, а также долгосрочные 
контракты России с другими государ-
ствами на поставки вооружений. Поэ-
тому возможная вторая волна кризи-
са в меньшей степени коснется обла-
сти в отличие от регионов, произво-
дящих нефть и газ, металлургическую 
и трубную продукцию, ориентиро-
ванную на экспорт. Хотя если кризис 
будет достаточно глубоким, это, воз-
можно, скажется и на нашей эконо-
мике. Но пока я не прогнозирую зна-
чительного спада производства в Са-
ратовской области и, как следствие, 
ухудшения жизни людей.

Павел ИПАТОВ: 
«На территории области 
создается новая экономика»
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Бензин не вырастет в цене
В течение недели губернатор Саратов-
ской области Павел Ипатов провел ряд 
встреч с представителями предприятий, 
работающих на территории Саратовской 
области. В понедельник, 30 января, 
были подписаны соглашения о сотруд-
ничестве между правительством регио-
на и главами промышленных предпри-
ятий. А в среду, 1 февраля, губернатор 
провел рабочую встречу с президентом 
нефтяной компании «ЛУКОЙЛ» Вагитом 
Алекперовым.

Главной темой встречи губернатора с главой 
крупнейшей нефтяной компании России стали во-
просы текущего состояния и перспективы разви-
тия нефтяной отрасли в Саратовской области.

Также в рамках визита Вагит Алекперов 
совместно с Павлом Ипатовым провели встре-
чу с руководством и коллективом «Саратоворг-
синтеза», где обсудили стратегию развития ком-
пании, которая предусматривает реализацию ин-
вестиционных программ в ближайшие 5-10 лет.

По словам Алекперова, ЛУКОЙЛ разработал дол-
госрочный план развития компании за счет реализа-
ции инвестиционных проектов как в России, так и за 
рубежом. Один из трех масштабных инвестпроектов, 
разработанных специалистами ЛУКОЙЛа, будет реали-
зовываться на предприятии «Саратоворгсинтез». Этот 
проект основывается на интеграции процессов не-
фтепереработки и нефтехимии, предусматривает со-
здание новых производств, а также реконструкцию и 
расширение уже действующих. На эти цели компания 
планирует направить до 10 млрд рублей. Ввод новых 
мощностей обеспечит прирост доходов предприятия 
и, следовательно, налогов в бюджет области.

Также на встрече шла речь и о будущем со-
трудничестве «Саратоворгсинтеза» с французской 
компанией SNF, которая планирует создать соб-
ственное производство полиакриламида на про-

мышленной площадке предприятия. Общий объ-
ем инвестиций составит порядка 140 млн евро. 
Проект планируется реализовать за два-три года. 
Президент SNF Рене Пиком и глава региона Па-
вел Ипатов обсуждали возможность реализации 
этого инвестпроекта еще в августе прошлого года.

Как заметил Ипатов, промышленность Сара-
товской области формирует доходную часть бюд-
жета на 40%. Причем за счет развития реального 
сектора экономики удается решать не только за-
дачу наполнения бюджета, но и многочисленные 
социальные вопросы, такие как повышение зара-
ботной платы бюджетникам, поддержка сельско-
го хозяйства, молодых семей и т.д.

– Ежегодно на 30% растут инвестиции в 
промышленность Саратовской области, – под-
черкнул Ипатов. – Во-первых, это рабочие ме-
ста. Четыре тысячи новых рабочих мест созда-
но в прошлом году в промышленности, и большая 
часть – с высокой заработной платой. Во-вто-
рых, это дополнительные средства в наш реги-
ональный бюджет. Инвестиционная программа 
ЛУКОЙЛа на 10 млрд рублей и французский проект 
на 140 млн евро – это значительные средства, 
которые в конечном итоге будут вложены в раз-
витие экономики Саратовской области.

На встрече Алекперову журналистами был 
задан вопрос, который интересует, наверное, всех 

без исключения жителей области, а в особенности 
автолюбителей – снизятся ли цены на бензин.

– Цены на бензин снижаться не будут, – ска-
зал глава ЛУКОЙЛа, – но и расти не станут. По-
скольку наша компания находит способ сокра-
щать издержки, что, естественно, не дает ра-
сти цене на бензин.

Подписание соглашений о сотрудничестве с 
предприятиями области, которое прошло в поне-
дельник в Белом зале правительства, тоже имеет 
весьма серьезное значение для региона.

Обращаясь к главам предприятий, Ипатов от-
метил, что основное условие обновления экономи-
ки, восстановления ее инновационного характера и 
выхода на мировой рынок – это конкуренция высо-
котехнологичных производств. И для этого необхо-
димо выстроить эффективные механизмы, вклю-
чающие модернизацию производств, использова-
ние достижений отечественной науки как основы 
инновационного бизнеса и интеллектуальных от-
раслей, повышение производительности труда и 
создание высокопроизводительных рабочих мест.

Эти направления, которые озвучил в своей 
статье «Нам нужна новая экономика» премьер-
министр России Владимир Путин, нашли отра-
жение в принятой еще год назад Стратегии со-
циально-экономического развития области до 
2025 года.

Предприятия, с которыми правительство об-
ласти подписало соглашения о взаимном сотруд-
ничестве, действуют сегодня в рамках озвучен-
ных положений. Они используют современные 
технологии, основанные на научных разработках, 
ежегодно увеличивают темпы производства, ве-
дут социально ответственный бизнес.

Подводя итоги встречи, Павел Ипатов побла-
годарил представителей бизнес-сообщества за 
продуктивное сотрудничество, пожелал промыш-
ленникам в будущем году не сбавлять темпов про-
изводства и реализовать все намеченные планы.

 Алёна ШИПИЛОВА
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Инновационная промышленность
О том, что Саратовская область по 
итогам 2011 года показала рост в два 
раза больший, чем средний по Рос-
сии, говорят довольно часто. Но вот 
в понедельник Владимир Путин опу-
бликовал статью «Нам нужна новая 
экономика». Насколько в этом смы-
сле Саратовская область готова к пе-
ременам, насколько наша экономика 
отвечает новым задачам, способна 
ли она быстро сориентироваться и 
перестроиться в угоду новым реали-
ям – этим вопросом задалась редак-
ция газеты «Новые времена».

Начнем с того, что по итогам 2011 года об-
ластная экономика развивалась с темпом око-
ло 108%, что существенно выше среднероссий-
ского показателя (104,2%). Об этом министр 
экономического развития и торговли регио-
на Андрей Шеметов говорил, выступая с до-
кладом на постоянно действующем совещании 
при губернаторе области. Кроме того, по оцен-
ке областного МЭРТ, индекс промышленного 
производства по итогам года составил 109,1%, 
тогда как оценка общероссийского показателя 
– около 104,7%. Надо отметить, что в январе-
сентябре индекс промышленного производст-
ва области достигал значения 112,5%. Сельское 
хозяйство показало рост в 135% по отношению 
к предыдущему году.

Как сохранить устойчивый рост и поло-
жительную динамику экономики, при этом 
внятно реагируя на новые рыночные реалии 
(так, вступление в ВТО и создание Таможенно-
го союза с Казахстаном и Белоруссией влечет 
за собой не только расширение рынка сбыта 
продукции, но и значительное усиление кон-
куренции)?

По словам губернатора области Павла 
Ипатова, областная промышленность форми-
рует доходную часть бюджета на 40%. Значит, 
чтобы выполнять принятые на себя социальные 
обязательства, такие как выплата зарплаты бюд-
жетникам, пособий инвалидам, многодетным 
семьям, матерям-одиночкам и прочим катего-
риям граждан, имеющим право на льготы, необ-
ходимо интенсивно развивать бизнес.

– Когда мы говорим о развитии наше-
го реального сектора, то понимаем, что без 
технологической модернизации, без повыше-
ния производительности труда трудно гово-
рить о достойной конкуренции, – подчеркнул 
губернатор, обращаясь к предпринимателям 
на церемонии подписания соглашений о со-
трудничестве. – И у бизнеса все еще остают-
ся вопросы. В своей статье «Нам нужна новая 
экономика» премьер-министр России Влади-
мир Путин, как мне кажется, дал ответ на 
большинство из них. Я вообще прочитал эту 
статью с большим оптимизмом.

Куда направят реалии?
Следует задаться вопросом – а на чем 

строится оптимизм губернатора? Владимир 
Путин в своей статье действительно очертил 
круг вопросов, которые требуют решения, 
особенно в свете стремительно меняющихся 
условий мирового рынка.

В частности, Путин пишет, что после раз-
вала советского блока Россия должна была 
вписываться в глобальное разделение труда, 
где основные центры силы и пропорции сло-
жились без нее, больше того, в противостоя-
нии с СССР. Рынки развитых стран оказались 
огорожены множеством барьеров, возведен-
ных для защиты собственных интересов. До-
полнительной проблемой для интеграции в 
мировую экономику оказалась разница техно-
логических стандартов.

Несмотря на все это, «мы тем не менее 
смогли построить экономику, которая ста-
ла органичной частью мировой», пишет пре-
мьер. Но больше четверти ВВП России – это 
результат продажи на мировом рынке газа, 
нефти, металлов, леса и других сырьевых про-
дуктов, что ставит нас в прямую зависимость 
от макроэкономических изменений. Иметь та-
кую экономику, которая не гарантирует стране 
ни стабильности, ни суверенитета, стране не-
позволительно.

– Нам нужна новая экономика, с конку-
рентоспособной промышленностью и инфра-
структурой, – считает премьер. – Экономи-
ка, работающая на современной технологи-
ческой базе.

Для того чтобы провести модернизацию 
и выйти на передовые позиции в мире, сле-

дует, во-первых, реализовывать промышлен-
ную политику, во-вторых, выбрать приорите-
ты для возвращения технологического лидер-
ства (премьер в качестве приоритетных опре-
делил фармацевтику, высокотехнологичную 
химию, композитные и неметаллические ма-
териалы, авиационную промышленность, ин-
формационно-коммуникационные и нанотех-
нологии, а также атомную промышленность и 
космос). Третье направление модернизации 
связано с созданием крупных госкорпораций 
и вертикально-интегрированных холдингов. 
В рамках четвертого направления модерниза-
ции, озвученного премьером в статье, пред-
полагается создание новых механизмов ин-
вестирования проектов по модернизации. Это 
использование налоговых и таможенных сти-
мулов, чтобы инвесторы направляли средст-
ва в инновационные отрасли, и т.п. Пятое на-
правление – это формирование новых воз-
можностей для инновационного предприни-
мательства. Шестое направление – это выход 
на мировые рынки с едиными правилами ре-
гулирования. Следующим, седьмым приори-
тетом, конечно же, является высокая произ-
водительность труда и энергоэффективность.

На старте
Каков реальный потенциал Саратовской 

области? За счет чего будет идти модерни-
зация в соответствии с поставленными за-
дачами? Анализируя информацию открытых 
источников – отчеты министерств, экспер-
тные оценки, приходим к выводу, что в Сара-
товской области на данный момент складыва-
ется весьма неплохая картина.

Так, например, промышленная полити-
ка на уровне региона формируется с 90-х го-
дов: в 1997 году в области была принята Кон-
цепция промышленной политики на период до 
2000 года. Программно-целевой метод разви-
тия промышленности стал использоваться уже 
в 1998 году. В 2009 году принята к реализации 
областная инновационная научно-техническая 
программа «Развитие высоких технологий в 
Саратовской области на 2010-2014 годы». И что 
самое важное, вопросы реализации промыш-
ленной политики вошли составной частью ут-
вержденной в этом году Стратегии социально-
экономического развития области до 2025 года 
и Программы по реализации ее первого этапа.

Что касается приоритетных отраслей эко-
номики, в которых мы вполне можем перехва-
тить лидерство (напомним, среди них высоко-
технологичная химия, био-, нано- и IT-техно-
логии, композитные материалы и т.д.), то они 
созвучны с основными направлениями област-
ной инновационной научно-технической про-
граммы «Развитие высоких технологий в Сара-
товской области на 2010-2014 годы». Для про-
рывного развития нашего региона были опре-
делены следующие приоритеты: нано-, био-, 
лазерные и информационные технологии.

На крупнейших предприятиях химической 
промышленности региона реализуются инно-
вационные проекты, ведутся работы по выпу-
ску качественно новой высокотехнологичной 
продукции. Например, ООО «Саратоворгсинтез» 
– единственный в России и крупнейший в Вос-
точной Европе производитель нитрила акрило-
вой кислоты. Сегодня по мощности эта установ-
ка занимает четвертое место в Европе. По про-
изводству цианида натрия предприятие также 
является единственным в нашей стране.

Или авиационная промышленность, в ко-
торой успешно работают и ведут научно-ис-
следовательскую деятельность такие пред-
приятия, как ООО «СЭПО ЗЭМ», ОАО «НПП «Ал-
маз», ОАО ЭОКБ «Сигнал» им. Глухарева, ЗАО 
«АЛМАЗ-Фазотрон», ОАО «КБПА» и др.

Есть определенные достижения в фар-
мацевтической промышленности, например, 
калиево-магниевый медицинский препарат 
Аспаркам-L, разработанный ЗАО «Биоамид», 
успешно работает по программе импортоза-
мещения, являясь более дешевой и эффектив-
ной альтернативой импортным аналогам. Кста-
ти, генеральный директор предприятия Сергей 
Воронин – дважды лауреат премии Прави-
тельства России в области науки и техники.

Кроме того, в принятой в 2010 году об-
ластной инновационной научно-технической 
программе «Развитие высоких технологий в 
Саратовской области на 2010-2015 годы» осо-
бое внимание уделено развитию кластеров, 
том числе по таким направлениям, как IT- и 
нанотехнологии. Причем, в рамках этой рабо-
ты в прошлом году в Саратовском государст-
венном университете открылся научно-про-
изводственный центр IT-технологий. Что ка-

сается нанотехнологий, то здесь достаточно 
большой задел имеется благодаря уникаль-
ным разработкам Саратовского филиала Ин-
ститута радиотехники и электроники, Инсти-
тута биохимии и физиологии растений и ми-
кроорганизмов РАН, образовательно-науч-
ного института наноструктур и биосистем СГУ 
им. Н.Г. Чернышевского. Интересные реше-
ния в этой сфере предлагают ООО «ТОСС», ООО 
«НПП «Лисскон» и др.

Что касается приоритета промышленной 
политики по созданию крупных госкорпораций 
и вертикально-интегрированных структур, в 
том числе в системе оборонно-промышленно-
го комплекса, то в рамках модернизации рос-
сийской экономики созданы научно-производ-
ственные корпорации «Ростехнологии», «Ро-
сатом» и ряд других, где концентрируется на-
учно-промышленный потенциал России. Этим 
структурам переданы государственные фун-
кции в части формирования и реализации стра-
тегии развития предприятий, входящих в эти 
интегрированные структуры.

В настоящее время 20 предприятий ОПК 
региона интегрированы в ведущие российские 
корпорации, в том числе 13 – по отраслевому 
принципу – в концерны и холдинги «Ростехно-
логий». Эта работа позволила не только сохра-
нить потенциал нашей оборонки, но и дала воз-
можность развития, которой предприятия уве-
ренно пользуются. Успешность деятельности 
холдингов подтверждается работой в регионе 
ЗАО «Вагоностроительный завод» и ОАО «Завод 
металлоконструкций», которые входят в круп-
нейший вагоностроительный холдинг.

– Новый подвижной состав, поезд или 
легкое метро, выпускаются на ЗМК и других 
предприятиях, средняя зарплата там со-
ставляет 30 тысяч рублей, не во всех банках 
так платят, – заметил зампред правитель-
ства Александр Стрелюхин, выступая на за-
седании экспертного клуба.

Их плодотворная работа позволила сфор-
мировать в регионе кластер транспортного 
машиностроения. И это далеко не все приме-
ры. Надо отметить, что практически все круп-
ные предприятия процентов наших крупней-
ших предприятиями входят в те или иные хол-
динговые структуры.

Без поддержки никуда
Обеспечение конкурентоспособности 

российской экономики невозможно без силь-
ной государственной политики и поддержки. 
Необходимо также усиление мер государст-
венной поддержки промышленности прояв-
ляется и на региональном уровне. В период 
с 2005 по 2008 годы правительством обла-
сти активно осуществлялась государственная 
поддержка предприятий области различных 
сфер деятельности, в том числе крупных про-
мышленных, средних и малых инновацион-
ных предприятий, в рамках так называемого 
«бюджета развития».

Еще одним ориентиром стала важность 
взаимодействия с инвесторами, которые явля-
ются крупными игроками на мировых рынках. 
В области успешно работает филиал компании 
ТНК-ВР. Это предприятие – пример успешного 
взаимодействия с британской нефтяной компа-
нией British Petroleum. В свою очередь, вхожде-
ние в структуру предприятия Саратовского НПЗ 
позволило не только провести там масштабные 
работы по модернизации и реконструкции, но 
стать социальным гарантом стабильности для 
работников предприятия.

Инновации
В нашей области впервые среди регио-

нов был принят закон по инновационной дея-
тельности. Созданы инновационно-технологи-
ческие и информационно-контактные центры, 
центры трансферта технологий. Информаци-
онно-контактные центры, например, берут на 
себя роль площадок, на которых могут встре-
титься инноватор и потенциальный инвестор. 
Сейчас такая площадка действует на базе тех-
нического университета. Кроме того, более де-
сяти лет успешно работает сеть технопарков, 
успешно ведя научно техническую деятель-
ность с промышленными предприятиями об-
ласти. Работают гарантийный фонд и фонд ми-
крокредитования субъектов малого предпри-
нимательства.

Риски рынков
Выход на мировые рынки с едиными пра-

вилами регулирования – это палка о двух кон-

цах. Но без этого мы не сможем на равных кон-
курировать ни с Европой, ни с Китаем. Основ-
ные инструменты создания нового крупного 
мирового рынка с едиными правилами регу-
лирования – это окончательное присоедине-
ние России к Всемирной торговой организа-
ции (ВТО), формирование новых рынков через 
межрегиональное сотрудничество, Таможен-
ный союз и Единое экономическое пространст-
во. Вступление в ВТО – это огромная мотивация 
для мощного рывка российской экономики.

Но как изменится ситуация в промыш-
ленном секторе региона в случае вступления 
России в ВТО? По мнению экспертов, отрасли, 
ориентированные на экспорт – металлургия, 
часть химической промышленности, в том чи-
сле производство минеральных удобрений, 
отрасли ТЭК – потенциально выигрывают от 
присоединения России к ВТО за счет введения 
в национальное законодательство общепри-
нятых норм внешнеэкономического регули-
рования, задания стандартов высоких техно-
логий системы ВТО и защиты права на интел-
лектуальную собственность. Но есть и минусы. 
Вступление России в ВТО откроет для России не 
только внешние рынки, но и рынок России для 
внешнего мира, а значит, его участники ока-
жутся в гораздо более жесткой, чем сейчас, 
конкурентной среде.

Рабочие места
Снижение энергоемкости продукции оте-

чественного производства и рост производи-
тельности труда – те факторы, которые не в 
последнюю очередь способствуют конкурен-
тоспособности предприятий на мировом рын-
ке. Надо отметить, что в Саратовской области 
впервые за последние годы численность ра-
ботающих на предприятиях промышленно-
сти, трубопроводного транспорта и связи вы-
росла по сравнению с 2010 годом на 2,8 тыс. 
человек и составила 156,4 тыс. В 2011 году на 
предприятиях промышленности, трубопро-
водного транспорта и связи создано 4 тыс. но-
вых высокотехнологичных рабочих мест с дос-
тойной заработной платой, 70% из которых – 
на предприятиях машиностроения и оборон-
но-промышленного комплекса.

В 2012 году на предприятиях промышлен-
ности, трубопроводного транспорта и связи бу-

дет создано около 4 тыс. новых высокотехноло-
гичных рабочих мест с достойной заработной 
платой. На ООО НПФ «Моссар» в рамках реали-
зации инвестиционного проекта «Организация 
крупносерийного и массового производства 
светодиодных светильников и ламп» будет со-
здано 600 новых рабочих мест, 513 новых ра-
бочих мест создаст ЗАО «Северсталь-Сортовой 
завод Балаково», сталелитейный завод «Бала-
ково-Центролит» планирует принять на работу 
в 2012 году 395 человек и т.д.

Уходя, гасите свет
Что касается потенциала энергоэффек-

тивности Саратовской области, то он состав-
ляет более 40% от уровня потребления энер-
гии. В абсолютных объемах это 4,52 млн тонн 
условного топлива в год. С 2005 года в обла-
сти реализуются энергоэффективные меро-
приятия, за счет чего фактическая экономия 
топливно-энергетических ресурсов от реа-
лизации энергоэффективных мероприятий 
по отраслям экономики Саратовской обла-
сти в 2006-2010 годах составила 980 тыс. тонн 
условного топлива, экономический эффект – 
более 2,2 млрд рублей в год. Крупнейшие про-
мышленные предприятия региона, понимая 
значение экономии за счет сокращения из-
держек, активно включились в процессы ре-
шения вопросов повышения энергетической 
эффективности.

Таким образом, можно говорить, что 
экономика Саратовской области объективно 
готова к тем изменениям, которые требует 
от нее рынок. Что касается статьи премьер-
министра в целом, то она обозначает мно-
жество важнейших постулатов, касающихся 
усиления взаимодействия промышленно-
сти и науки, поддержки высшей школы, ос-
воения импортных технологий, расширения 
внутреннего рынка страны, привлечения 
инвестиций и др. Пожалуй, главный вывод, 
который можно сделать: государство и биз-
нес должны не просто взаимодействовать, 
а стать партнерами. Мы должны понимать 
проблемы друг друга и стараться решать их 
консолидированно, в интересах развития на-
шего государства.

 Алёна ШИПИЛОВА

Николай БУШУЕВ, генеральный директор 
ОАО НПП «Алмаз»:
– Бытует мнение, что вертикаль управления, отлично действо-
вавшая в советские годы в промышленности, сейчас не дейст-
вует. Я категорически с этим не согласен. По крайней мере, в 
отношении предприятий, входящих в госкорпорацию «Ростех-
нологии», это утверждение применимо. Эта вертикаль сущест-
вует, она полностью работоспособная, помогает нам жить и работать. Акцент, который 
сейчас делается на поддержку наукоемких высокотехнологичных отраслей промыш-
ленности – авиация, космос, телекоммуникации, атомная промышленность, химия, – 
правильный. Во многих этих отраслях присутствует электроника. И она также поддер-
живается, насколько это необходимо. Могу сказать, что с 2010 года мы почувствовали 
резкое увеличение объемов финансирования на капитальное вложение и техническое 
перевооружение. Если в 2010 году мы получили порядка 118 млн рублей, то в прош-
лом освоили уже 180 млн капитальных вложений. А в 2012 году капитальных вложений 
запланировано на сумму более 300 млн рублей. Благодаря этой поддержке мы значи-
тельно нарастили общие объемы. Рост объемов прошлого года по отношению к 2010-
му у нас составил 113%, причем по спецпродукции – 25,5%. Это к вопросу поддержки 
электронной промышленности в той части, которая связана с обороноспособностью 
страны. Поэтому в промышленности не так все плохо на самом деле, а в тех областях – 
электроника и свч-электроника Саратова жила, живет и будет жить.

Виктор ВОРОНОВИЧ, генеральный 
директор ОАО «Завод 
металлоконструкций»:
– 2011 год для нас был удачный. Мы выросли в объемах произ-
водства. Но что самое главное, нам удалось создать коллектив 
единомышленников, уверенных в будущем людей. Девиз наш: 
работать для того, чтобы жить, а не наоборот. Надеюсь, что и 
2012-й будет не менее удачным. Кризис, прежде всего, не в экономике, а в головах.

Евгений МОРОЗОВ, директор по 
общественным вопросам и внешним 
связям ООО НПФ «Моссар»:
– Мы предприятие молодое, но развиваемся стабильно. Начи-
нали работать в 2007 году, начали с производства счетчиков 
электрической энергии. В этом году мы вышли на 2,5 милли-
она штук в год. Считаем, что мы готовы стабильно эти счетчи-
ки производить. В 2010 году подхватили идею светодиодной техники. В настоящее 
время освоили производство уличных и потолочных светильников. В первом кварта-
ле этого года мы готовим площади для выпуска светодиодных лампочек. За четыре 
года численность предприятия возросла в десять раз – со 130 до 1300 человек.



3 февраля 2012
N№ 4 (451)4 ГУБЕРНИЯ СЕГОДНЯ

ФОМС рассчитался 
за неделю
Федеральная дотация из страхового запаса разошлась по больницам 
в строгом соответствии с графиком и целевыми назначениями

Неожиданное заявление депута-
та Государственной думы Николая 
Панкова про «застрявшие в области 
деньги» снова подогрело интерес са-
ратовских журналистов к почти уже 
затухавшей дискуссии о состоянии 
областной системы здравоохране-
ния. Заявление претендовало стать 
сенсационным. Чиновников, кото-
рые «доводят до отчаяния жителей 
и медицинских работников», в оче-
редной раз предлагалось выгонять 
из власти с «волчьим билетом». Ин-
тересно, за что на этот раз?..

Напомнив о критической ситу-
ации в Вольской ЦРБ, которая два 
года никак не может расплатиться с 
кредиторской задолженностью, де-
путат заявил, что это из-за област-

ных чиновников в районной боль-
нице не хватает медикаментов, а у 
ее сотрудников образовались за-
долженности по заработной плате.

Ну, тему с зарплатой можно 
было бы и опустить: только ленивый 

журналист не рассказал, что имен-
но в Вольской ЦРБ зарплата специ-
алистов (а особенно – руководяще-
го состава) значительно превышала 
среднеобластные показатели. Да и 
премии там тоже, как выяснилось, 
выплачивались исправно.

А вот с дефицитом медика-
ментов стоило бы разобраться, 
тем более что депутат настаивал: 
на спасение саратовской медици-
ны федеральный фонд обязатель-
ного медицинского страхования 
выделил своему областному со-
брату деньги, которые «застряли в 
области и были направлены непо-
нятно на какие цели».

Позвонив в Территориальный 
фонд обязательного медицинско-
го страхования, мы так и спроси-
ли: куда деньги девали? И нам от-
ветили:

Владимир ОРЛОВ, 
заместитель директора Территориального фонда обязательного 
медицинского страхования по Саратовской области:
– Во-первых, ни для кого не секрет, что последние несколько лет тарифы ФФОМС не успевали за ростом 
инфляции и заработной платы. По этой причине не только в Саратовской области, но и в других регионах 
страны образовался дефицит программы государственных гарантий по оказанию медицинских услуг. Мы 
своевременно и в полном объеме оплачивали все медицинские услуги, но в ряде муниципальных лечебных 

учреждений средств на лекарства в необходимом объеме действительно не всегда хватало. Но вот что интересно: при равных 
тарифах в одних муниципальных больницах образовались остатки средств, в других появились долги. Проверки показали, что 
очень многое тут зависит от способности главных врачей и местной администрации эффективно организовать лечебный процесс.
Во-вторых, с октября прошлого года за счет дополнительных средств, выделенных из областного бюджета, тарифы фонда были 
увеличены на четыре процента, а с января еще на шесть. В ноябре прошлого года к нам действительно пришли деньги из норми-
рованного страхового запаса ФФОМС, которые, скорее всего, и имел в виду депутат.
Что это за средства? Они выделяются ежегодно, специальным постановлением российского правительства во все регионы. Рас-
чет суммы для каждого субъекта страны происходит по установленной законом формуле с учетом конкретного набора показате-
лей. Сюда входят: стоимость территориальной программы субъекта в рамках базовой программы ОМС; фактически сложившаяся 
стоимость территориальной программы ОМС; уровень расчетной бюджетной обеспеченности субъекта; уровень его фактической 
бюджетной обеспеченности; численность населения.
Территориальному фонду ОМС Саратовской области наряду с другими фондами на увеличение дотаций было перечислено 59,3 
миллиона рублей. 28 ноября пришло уведомление, что эти деньги направлены в область, 29 ноября они к нам пришли, а уже 6 де-
кабря, согласно графику расчета со страховыми компаниями за услуги, оказанные в ноябре, все 59 миллионов были распределены 
по медицинским учреждениям. Так что нигде они не «застревали» ни на один лишний день.
Кстати, средства эти, согласно закону, – целевые. Потратить их можно только на определенные цели: зарплату, питание пациен-
тов в стационарах, приобретение медикаментов, мягкого инвентаря. Распределяются средства согласно тарифам – ни больше, ни 
меньше фонд никому дать не может.

Татьяна ГРОЗДОВА, 
заместитель директора ТФОМС по защите прав застрахованных граждан:
– Формирование тарифов в системе обязательного медицинского страхования и распределение средств 
осуществляется по общим правилам, утвержденным законодательством России. В Саратовской области для 
лечебных учреждений, участвующих в системе обязательного медицинского страхования, также приняты 
единые принципы оплаты медицинских услуг. Однако конечный этап получения средств и их эффективное 
расходование зависит только от руководителя медицинского учреждения и работы медицинского персонала.

В системе обязательного медицинского страхования все активнее начинает работать принцип: больной идет лечиться туда, где его 
ждут и обеспечивают качественную и доступную медицинскую помощь. Именно от этого напрямую зависит как финансирование 
медицинского учреждения, так и его дальнейшее развитие.
Некачественная медицинская помощь, нарушение прав застрахованных на бесплатное лечение, неэффективное расходование 
средств руководителями учреждений – все это является причиной различного финансирования в системе ОМС.
Фонд и страховые организации регулярно осуществляют контроль объемов, сроков, качества и условий оказания медицинской помо-
щи. Наш мониторинг показывает, что наиболее серьезные нарушения и связанные с ними финансовые санкции обнаружились в сле-
дующих медицинских учреждениях: в Ершовской, Вольской, Аркадакской, Дергачевской, Кранопартизанской и Базарнокарабулакской 
ЦРБ, а также в городской больнице № 1 Балаково, в городской поликлинике № 5 и в городской клинической больнице № 6 Саратова.
При выявлении грубых нарушений, повлекших за собой причинение вреда здоровью пациента, либо создавших риск возникнове-
ния нового заболевания, медучреждения подлежат санкциям с наложением штрафов. Штрафные санкции накладываются также 
за фальсификацию или непредоставление медицинской документации.
Наибольшее количество штрафных санкций в минувшем году было: в Аткарской, Вольской, Базарнокарабулакской, Ершовской, 
Марксовской и Краснопартизанской ЦРБ, а также в городской поликлинике № 5 Саратова и в городской больнице № 1 Балаково.
Но есть в области и другие примеры! Практически не применяются финансовые санкции к детской городской поликлинике № 2 и 
детской городской поликлинике № 8 Саратова, Ртищевской ЦРБ, Энгельсcкой районной больнице, ЦРБ Пугачевского муниципаль-
ного района, Новоузенской и Духовницкой ЦРБ.
Показательно, что пациенты удовлетворены медицинской помощью и не имеют претензий ни к руководству, ни медицинскому пер-
соналу в таких медицинских учреждениях, как Перинатальный центр Энгельса, 7-я городская детская больница Саратова, город-
ская детская больница Энгельса, городская стоматологическая поликлиника № 5 и городская клиническая больница № 2 Саратова.
А вот в Базарнокарабулакской, Степновской, Аркадакской, Вольской, Романовской, Красноармейской, Краснокутской, Татищев-
ской и Краснопартизанской ЦРБ, а также в саратовской городской клинической больнице № 6 имени академика В.Н. Кошелева и 
городской больнице № 2 Энгельса высокий удельный вес среди опрошенных занимают пациенты, неудовлетворенные организаци-
ей работы больницы, лекарственным обеспечением, питанием, отношением медицинского персонала.

 Подготовил Александр ПОЛЕТАЕВ

Условие успеха – 
политическая воля
В связи с теми задачами, которые премьер-министр Владимир Путин по-
считал наиболее актуальными для российской экономики, отдельной темой 
для забот и размышлений специалистов остается сельское хозяйство. Аг-
рарный сектор экономики Саратовской области в последние годы демон-
стрирует хорошие темпы роста. Мы решили узнать у главного чиновника 
отрасли, с какими проблемами, по его мнению, могут столкнуться произво-
дители сельхозпродукции вследствие интеграции России в мировую эконо-
мическую систему?

Александр ИГОНЬКИН,
министр сельского хозяйства 
области:

– Важнейшим факто-
ром, который будет влиять 
на дальнейшее развитие АПК, 
является присоединение Рос-
сии к ВТО. До сих пор вокруг 
этого вопроса много противо-
речивых мнений.

С одной стороны, присое-
динение к организации может 
быть выгодно с точки зрения 
упрощенного получения из-за 
границы новых технологий и 
новых сортов сельскохозяйст-
венных культур. Кроме того, 
будет получена возможность 
расширения рынков для рос-
сийских товаров. И наконец, 
в результате конкуренции бу-
дет расширяться выбор това-
ров и услуг, снижаться цены 
на них и возрастать их качест-
во. За последние годы качест-
во отечественных мясомолоч-
ных продуктов значительно 
улучшилось, расширился их 

ассортимент, и большинст-
во российских семей сегодня 
отдает предпочтение имен-
но отечественной продукции. 
Это стало возможным благо-
даря конкуренции с аналогич-
ными товарами иностранного 
производства, которые навод-
нили наш рынок после его ли-
берализации.

С другой стороны, нельзя 
исключить и возможные поте-
ри России от членства в ВТО. 
Многие предприятия, преиму-
щественно наименее эффек-
тивные, не смогут выдержать 
конкуренции с наплывом ино-
странных товаров и услуг, за-
частую более дешевых и каче-
ственных. Риски есть, но они 
были и вчера, и сегодня.

Очень важным фактором 
успеха будет политическая 
воля руководства страны. В 
своей новой статье «Нам нуж-
на новая экономика» пред-
седатель Правительства РФ 
Владимир Путин особо под-
черкнул, что будет делать всё, 
чтобы свести до минимума 
трудности переходного пери-
ода. Это важный посыл для 
наших сельхозпроизводите-
лей, который показывает, что 
аграрии не будут оставлены 
один на один со своими про-
блемами. Поддержка будет 
оказываться в интересах про-
довольственной безопасности 
страны, но и работа по повы-
шению конкурентоспособ-
ности наших товаров должна 
быть тоже ускорена.

Кстати 
31 января, во время рабочего визита в 
Тамбов, на совещании по развитию жи-
вотноводства в России Владимир Путин 
заметил в своем выступлении, что наша 
страна уже не только практически полно-
стью обеспечила себя мясом птицы, но и 
начинает осваивать зарубежные рынки.
В частности, он сказал: «Кстати, назову 
еще ряд лидеров по производству мяса 
всех видов: это Белгородская область, Во-
ронежская, Московская, Ленинградская, 
Ростовская, Саратовская, Челябинская 
области, а также Ставрополье, Татарстан, 
Башкортостан, Краснодарский и Алтай-
ский края».
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Вчера в пресс-центре правительства 
области министр здравоохранения 
области Лариса Твердохлеб провела 
селекторное совещание, на котором 
обсуждались проблемы деятель-
ности муниципальных учреждений 
здравоохранения. Кроме чиновни-
ков областного правительства в со-
вещании приняли участие главы му-
ниципальных образований области, 
руководители муниципальных учре-
ждений здравоохранения и предста-
вители СМИ.

Разговор министр начала с под-
ведения финансово-экономических 
итогов деятельности муниципаль-
ных учреждений здравоохранения. 
Было отмечено, что их расходы в 
2001 году увеличились на 22,3 про-
цента. В основном за счет средств, 
выделяемых по программе модер-
низации здравоохранения.

Поскольку среди наиболее вы-
сокозатратных направлений де-

ятельности системы здравоохра-
нения чаще всего называется ско-
рая помощь, сократить ее объемы 
– одна из целевых программных 
задач. Если в среднем по обла-
сти обращаемость на «скорую по-
мощь» в 2011 году уменьшилась 
на 5,2 процента и при этом на 1,1 
процента увеличились объемы 
оказания амбулаторной помощи, 
то по 20 муниципальным образо-
ваниям норматив объемов скорой 
помощи оказался превышенным 
от 2 до 25 процентов.

Такое положение наблюдает-
ся в Балашовском, Вольском, Эн-
гельсском, Базарнокарабулакском, 
Красноармейском, Ершовском и 
Краснокутском районах. По мне-
нию министра, работа амбулатор-
ного звена здесь подменяется до-
рогостоящим видом скорой ме-
дицинской помощи, отсюда и уве-
личение бюджетных расходов и 
недополучение средств по ОМС.

В целом в прошлом году в 
рамках программы ОМС муни-
ципальными учреждениями было 
оказано медицинских услуг на 5,9 
миллиарда рублей (на 1,5 процен-
та больше, чем в 2010 году). К со-
жалению, констатировала Лари-
са Твердохлеб, переориентация 
медицинской помощи на амбула-
торное звено пока идет медленно. 
Объем стационарозамещающей 
помощи медучреждениями недо-
выполнен на 5,4 процента, амбула-
торной – на 8,6 процента. По днев-
ным стационарам объемы помощи 
недовыполнены в Советском, Ат-
карском, Аркадакском, Балашов-
ском районах и в Вольской ЦРБ. 
Значительно недовыполнены объ-
емы помощи по амбулаторному 
звену в Советском, Красноармей-
ском, Базарнокарабулакском, Ар-
кадакском и Вольском районах.

При этом есть районы, у кото-
рых хорошие показатели выпол-
нения плановых заданий: это, на-
пример, Александрово-Гайский, 
Екатериновский, Перелюбский, 
Петровский, Саратовский, Энгель-
ский и Ртищевский районы.

А вот город Саратов почти на 
5 процентов превысил плановые 
задания по дорогостоящей стаци-
онарной помощи. Перевыполне-
ние во многом произошло за счет 
городской клинической больни-
цы № 8, где плановые показатели 
стационарной помощи были пре-
вышены на 25 процентов.

В результате все муниципали-
теты не заработали в 2011 году 

272 миллиона рублей (4,5 про-
цента от плана).

Невыполнение объемов помо-
щи в амбулаторном звене чаще 
всего связано с низкой укомплек-
тованностью врачебными кадра-
ми и снижением индивидуальной 
нагрузки на специалиста. Впро-
чем, налицо, по мнению мини-
стра, и недостаточный контроль 
со стороны руководителей муни-
ципального здравоохранения за 
организацией оказания медицин-
ской помощи.

Разговор на селекторном сове-
щании с представителями муници-
пальных администраций и руково-
дителями районного звена здраво-
охранения помог выявить слабые 
места и определить первые шаги к 
исправлению ситуации. В Базарно-
карабулакской ЦРБ произошли ка-
дровые изменения, появился новый 
главный врач. Совместно с адми-
нистрацией района больница при-
ступила к погашению кредиторской 
задолженности. И хотя совершенно 
очевидно, что на это уйдет не один 
месяц, уже существует конкретный 
план решения проблемы. На днях за 
подписью не только главврача, но и 
главы администрации план поступит 
в минздрав области, где его испол-
нение возьмут на контроль. Завер-
шен наконец-то и ремонт больницы: 
вот уже две недели в полном режи-
ме работает терапевтическое отде-
ление на втором и третьем этажах, 
поликлиническое – на первом.

Кредиторская задолженность 
есть и в Марксе – 19 миллионов 
рублей. Министр поинтересова-
лась у главного врача: как вы, де-
скать, исхитрились образовать та-
кие долги за один год? Задолжен-
ность имеется и в других районах, 
но там она формировалась посте-
пенно. Объяснение, что основной 
причиной стала «ликвидация» 40 
специализированных коек (карди-
ологических и неврологических), 
министра не устроило. Во-пер-
вых, целью программы модерни-
зации как раз и является смеще-
ние объемов оказания помощи со 
стационара на амбулаторно-поли-
клиническое звено. А во-вторых, 
совершенно очевидна упущенная 
выгода – больница не заработала 
необходимые средства на поли-
клинической помощи, на стацио-
нарозамещающих услугах. Из рай-
она посетовали: у нас нехватка ка-
дров – на 12-ти участках работают 
шесть участковых терапевтов, а на 
семи педиатрических – четыре пе-

диатра. А куда девались врачи, ко-
торые обслуживали сокращенные 
специализированные койки, поин-
тересовалась министр? Один стал 
врачом функциональной диагно-
стики – в районе появился новый 
аппарат УЗИ, еще двое теперь чи-
слятся врачами-консультантами. 
Но врачи-консультанты не зараба-
тывают средства по линии ОМС! А 
у главного врача есть еще четыре 
заместителя, которые тоже ничего 
не зарабатывают.

– Понимаете, – терпеливо 
объясняет министр, – каждый 
практикующий врач в среднем 
зарабатывает в рамках про-
граммы обязательного медицин-
ского страхования средства не 
только на приобретение медика-
ментов, продуктов питания для 
больных, но и на оплату своего 
труда и еще 15-16-ти сотрудни-
ков. А у вас есть хороший адми-
нистративный персонал и мало 
практикующих врачей. Отсюда и 
проблемы.

Ситуацию в Вольской ЦРБ де-
путаты и чиновники не рассма-
тривали разве только на рентге-
новском аппарате. Вот почему в 
разговоре с главой администра-
ции района Игорем Пивоваро-
вым Лариса Твердохлеб сразу же 
поинтересовалась планом вывода 
больницы из кризиса.

– Мы направили его в мини-
стерство две недели назад.

– Я видела этот документ, 
на одном листочке. Планом это 
назвать трудно. Там нет кон-
кретных шагов, непонятно, что 
можно решить с его помощью.

– А мы по этому плану ниче-
го и не решим, – искренне при-
знался глава администрации, – 
нужно 22 миллиона рублей за-
долженность закрыть, а пока 
больница может ежемесячно га-
сить не больше 50 тысяч.

Пришлось и здесь объяснять, 
что фонд ОМС не может взять эти 
деньги у кого-то и перечислить на 
спасение Вольской ЦРБ. Решать 
проблему придется своими силами 
– то есть администрацией больни-
цы с помощью районных чиновни-
ков и специалистов министерства 
здравоохранения области.

– Мы уже исчерпали лимит 
визитов в район, – заметила ми-
нистр, – на что вы сами нам ука-
зали. Так что пусть теперь эко-
номисты и финансисты больни-
цы приезжают в Саратов. Наши 
специалисты помогут им выя-

вить зоны неэффективности и 
составить план выхода из кризи-
са. Понимаете, если бы этих зон 
не было, все показатели больни-
цей выполнялись бы в лучшем виде 
и при этом не хватало средств 
– это была бы одна проблема. А 
пока мы видим лишь массу неза-
действованных резервов.

Глава администрации поднял 
вопрос о так называемых «прочих 
расходах», которые, как извест-
но, в основном идут на обеспече-
ние деятельности пунктов скорой 
помощи. Пока, по его словам, су-
ществующих субвенций на это не 
хватает. Лариса Твердохлеб разъ-
яснила, что губернатор обещал 
закрыть имеющийся дефицит в 
полном объеме после того, как 
будут сданы все отчеты и их из-
учат специалисты министерства. 
Предварительно намечаемая сум-
ма – 515 миллионов рублей. Но 
она, возможно, будет уточнена.

Заместитель министра здра-
воохранения области Жанна Ни-

кулина в своем выступлении ко-
снулась сразу нескольких вопро-
сов: проведения капитального 
ремонта, приобретения нового 
оборудования, внедрения инфор-
мационных систем и стандартов 
медицинской помощи. На это раз 
на связь вышли представители 
Ртищева и Балакова.

Из Ртищева отчитались, что 
проектно-сметная документация 
на ремонт находится в разработке 
и будет готова со дня на день. Ми-
нистр торопит всех, кто запазды-
вает с документами:

– Все должны понять – в 
2013 году программы модер-
низации уже не будет. Так что 
нам нужно не только успеть ре-
монт сделать, но еще и эконо-
мию успеть разыграть – макси-
мально освоить все выделяемые 
деньги.

В Балаково, в 1-ю городскую 
больницу в рамках программы 
был поставлен дорогой компью-
терный томограф. Его установили, 
но работать аппарат еще не начал. 
Почему? Оказывается, нет паспор-
та готовности на кабинет от сани-
тарно-эпидемиологических служб. 
И рентгеновский кабинет не начал 
работать по той же причине. Пре-
пятствий нет – просто кто-то не 
проявил должной расторопности.

Поручение министра: в двухне-
дельный срок все новое оборудова-
ние должно быть введено в работу.

– Важно, чтобы оно не 
просто заработало, а зарабо-
тало с максимальной нагрузкой. 
Вот тогда можно будет гово-
рить об эффективном расходо-
вании средств.

Министр попросила предста-
вителей районных властей взять 
на контроль формирование за-
явок на новое оборудование, а 
главным врачам дала указание в 
трехдневный срок представить в 
пяти вариантах результаты пер-
вичного маркетингового исследо-
вания – по пять цен на каждый за-
прашиваемый аппарат.

Завершилось совещание на-
поминанием о том, что 2012 год 
– это год переход муниципально-
го здравоохранения на областное 
финансирование. Работа предсто-
ит непростая, многоступенчатая, 
так что отступать от утвержден-
ного графика никому не позво-
лят – все документы должны быть 
подготовлены в срок.

 Алексей АННЕНКОВ

ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО

Сократили 
дефицит
Предварительные итоги исполне-
ния бюджета Саратовской обла-
сти 2011 года были подведены на 
постоянно действующем совеща-
нии при губернаторе области. Бо-
лее 60% расходов областного бюд-
жета направлено на социальную 
сферу. Обязательства по выплате 
заработной платы и оказанию мер 
социальной поддержки исполнены 
в полном объеме без образования 
кредиторской задолженности.

По предварительным оцен-
кам, в истекшем году в област-
ную казну поступило 39 млрд 
рублей налоговых и других 
обязательных платежей, что 
на 5,5 млрд рублей превыша-
ет показатель 2010 года. Таким 
образом, рост доходной части 
бюджета 2011 года к аналогич-
ному показателю 2010-го со-
ставил 16,5%.

Налоговые доходы выро-
сли на 17,4%, в том числе налог 
на прибыль организаций – на 
23,4%, налог на доходы физиче-
ских лиц – на 11,3%, акцизы – на 
21,2%, налог на имущество орга-
низаций – на 14,6%, налог, упла-
чиваемый по упрощенной систе-
ме налогообложения, – на 19%.

Безвозмездные поступле-
ния в казну Саратовской обла-
сти составили 20,7 млрд рублей, 
из них 17,9 млрд – из федераль-
ного бюджета. В целом доходы 
областного бюджета, по оценке 
министерства финансов, испол-
нены на 99,2% бюджетных назна-
чений и достигли 59,7 млрд ру-
блей, что на 15,1% больше, чем в 
предыдущем году.

Расходная часть бюджета со-
ставила 66,9 млрд рублей. По 
отношению к 2010 году рост со-
ставил 7,1 млрд, или 11,8%.

На социальную сферу (с уче-
том межбюджетных трансфер-
тов территориальному фонду 
обязательного медицинского 
страхования и бюджетам муни-
ципальных образований обла-
сти) направлено 41,5 млрд ру-
блей. Четверть этой суммы – 
10,8 млрд – составили расходы 
по осуществлению социальных 
выплат.

В полном объеме, без обра-
зования кредиторской задолжен-
ности исполнены обязательства 
по выплате заработной платы и 
оказанию мер социальной под-
держки. Общий объем просро-
ченной кредиторской задолжен-
ности областного бюджета со-
кратился за год в 2,5 раза – до 
370,7 млн рублей.

Местным бюджетам перечи-
слены межбюджетные трансфер-
ты в объеме 18,5 млрд рублей, 
с ростом к предшествующему 
году на 13,2%.

Дефицит областного бюд-
жета сложился в сумме 7,2 млрд 
рублей, что значительно ниже 
запланированного.

Кредиты из федерального 
бюджета были привлечены для 
частичного покрытия бюджет-
ного дефицита, строительства и 
ремонта автомобильных дорог. 
Их размер составил 1,0 млрд и 
1,5 млрд рублей соответствен-
но. Муниципальным образова-
ниям предоставлены бюджет-
ные кредиты в объеме 440,9 
млн рублей, из них городу Са-
ратову за счет целевого феде-
рального кредита – 200,0 млн 
рублей.

 Алёна ШИПИЛОВА

Суверенитет, с которым 
не справились
Муниципальное здравоохранение возвращается под контроль областного правительства
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Елена МИКИРТИЧЕВА, 
заместитель главного редактора 
еженедельника «Газета недели в 
Саратове»:
– Марина Владимировна, бесспорно, укра-
шение Саратовской областной думы и, глав-
ное, ее президиума. Элегантная, ухоженная, 
хорошо подстриженная и просто очень ми-

ловидная женщина. Мне кажется, что думская текучка Алешину не 
очень вдохновляет. Может, поэтому столь часты ее отпуска. Но спра-
ведливости ради должна отметить, что заседания комитета по соци-
альной политике она ведет достойно. При этом в тонкости процессов 
особо не вникает. Но тему схватывает быстро, то есть у нее быстрые 
мозги. Очень сильный боец «Единой России». Отстаивает дела пар-
тии несмотря и вопреки. О законотворческой деятельности Алеши-
ной, ее законодательных инициативах я ничего вспомнить не могу. 
Знаю, что она курирует издание газеты «Глобус».

Дмитрий МИТРОШИН, 
шеф-редактор еженедельника «Ре-
портер»:
– Марина Алешина, как и многие депу-
таты из фракции «ЕР», человек несамо-
стоятельный. Несмотря на свой доста-
точно высокий пост, она при этом чело-
век из массовки.

Ассоциируется этот человек у меня с разбазариванием и пере-
профилированием муниципальных детских садов. Поскольку 
весь этот процесс происходил как раз в то время, когда Марина 
Владимировна была председателем комитета по образованию. 
Сейчас она активно выступает за возвращение детских садов 
обратно в сеть, но мне кажется, этим вопросом надо было зани-
маться несколько раньше.
В думе она отвечает, в том числе, и за систему образования в ре-
гионе. Поэтому, как мне кажется, она одна из тех, кто несет ответ-
ственность за то, что происходит сейчас с нашими учителями. Эти 
люди должны сеять разумное, доброе, вечное, а благодаря дея-
тельности, в том числе, Марины Владимировны они преврати-
лись в обслугу партии «Единая Россия». Мне кажется, что это даже 
страшнее, чем реформа образования, страшнее, чем ЕГЭ.
Есть еще один показатель, который характеризует Марину 
Владимировну. В свое время ей предлагали должность за-
мпреда по социальной сфере в областном правительстве. Но 

она предпочла реальной работе критику правительства.
Может быть, многие уже забыли, но с тем, как Алешина стала де-
путатом, связана скандальная история. Помните, наверное, она 
полгода сидела на больничном, Романов, который тогда был сити-
менеджером, даже своих сотрудников посылал в больницу, чтобы 
застать ее на больничной койке. А потом кто-то сделал распечатку 
звонков ее служебного мобильника (не знаю, зачем она им вообще 
пользовалась), и выяснилось, что в то время, пока Марина Влади-
мировна числилась на больничном, она отдыхала в Чехии.
Единственное, что положительного ассоциируется у меня с 
именем Алешиной, так это то, что она имеет непосредствен-
ное отношение к реализации проекта «Школьное молоко» в 
Саратовской области.

Тимофей БУТЕНКО, 
корреспондент газеты «Наша вер-
сия»:
– Марина Владимировна – это как раз один 
из представителей «ЕР» в законодательном 
собрании, то есть той группы, из-за которой 
деятельность коммунистки Ольги Алимо-
вой в думе была безрезультатной. Конеч-

но, Марина Алешина много работала – она давала комментарии по 
различным темам направо и налево. Однако мне хотелось бы ко-
снуться одного малоизвестного факта в трудовой деятельности этой 
депутатки. Весной прошлого года Марина Владимировна была на-
значена главным ответственным за офис СРО ВПП «Единая Россия», 
который на тот момент вопреки российскому законодательству рас-
полагался в помещениях учебного корпуса Саратовского государ-
ственного университета им. Чернышевского. Известно, что Марина 
Алешина, как вице-спикер Саратовской областной думы, непосред-
ственно в здании заксобрания привлекала местных юристов к ре-
шению вопроса переезда офиса единороссов из корпуса универси-
тета. Такая работа на благо партии за счет налогоплательщиков, ду-
маю, лучше всего характеризует г-жу Алешину как депутата.

Алексей СПИРЯГИН, 
шеф-редактор программы «Обще-
ственное мнение»:
– Марина Алешина – это преданный 
солдат партии. Она, скорее, игрок кулуа-
ров. Говорят, что склонна к интригам, но 
это в нынешней партии власти только 

приветствуется. Исполняет роль партийного рупора. По числу 
распространяемых пресс-релизов и комментариев она лидер 
– конечно же, после депутата государственной думы Нико-
лая Панкова.
На заседаниях Марина Владимировна проявляет активность 
исключительно в рамках регламента, живому общению с 
прессой предпочитает рассылку заранее утвержденных выхо-
лощенных пресс-релизов.
Заметна в ней и «болезнь» работника образования: отсут-
ствие ярко выраженного собственного мнения и позиции, 
подмена собственного «я» общепартийным «мы». Собст-
венно о депутатской работе слышно мало. Сколько человек 
она приняла за свой депутатский срок, каким бездомным 
детишкам и каким бабулям помогла – эта информация не 
освещается.
Конечно же, традиционный ее конек – социалка, и тут она 
предпочитает бить по верхам: то есть указывать правительст-
ву на промахи и недочеты, которых областная администрация 
допускает немало. Тут Марина Владимировна резка и непри-
мирима. Но это в основном лишь громкие заявления в адрес 
оппозиции и регионального правительства. По аналогии с «го-
ворящей головой» ее можно назвать «головой критикующей». 
В этом смысле она ретранслятор идей старших товарищей по 
партии.

Рамиль БАХТЕЕВ, 
корреспондент информационного 
агентства «Взгляд-Инфо»:
– Марина Алешина достаточно актив-
ный депутат. За ней закреплен социаль-
ный блок, который является исключи-
тельно сложной и проблемной сферой, 
особенно в нашем регионе. В то же вре-

мя слышать от Марины Владимировны какие-нибудь законо-
дательные инициативы, исходящие исключено от ее персоны, 
приходится редко, она предпочитает предлагать поправки к 
уже готовым документам.
Безусловно, должность руководителя фракции «ЕР» остав-
ляет отпечаток на ее деятельности. Алешина – это одна из 
официальных комментаторов местного отделения. Повину-
ясь партийной дисциплине, она регулярно высказывает кри-
тические замечания в адрес тех или иных чиновников пра-
вительства.

Марина Алешина
Депутат Саратовской област-

ной думы четвертого созыва по 
единому избирательному округу 
от Саратовского регионального 
отделения партии «Единая Рос-
сия». Заместитель председателя 
думы, член Совета думы, пред-
седатель комитета по социаль-
ной политике, член комитета по 
бюджету и налогам, руководитель 
фракции «Единая Россия», рабо-
тающая в думе на профессио-
нальной постоянной основе.

Законодательные инициативы
Помощники Марины Влади-

мировны отказались предостав-
лять в распоряжение редакции 
информацию о законодательных 
инициативах депутата, а также о 

ее депутатской работе, посове-
товав собрать всю информацию 
на сайте Саратовской областной 
думы. Мы предлагаем вашему 
вниманию абсолютно все иници-
ативы Алешиной за четыре года 
работы, которые зафиксированы 
на официальном сайте региональ-
ного парламента.

Так, в 2008 году по инициати-
ве Марины Алешиной были внесе-
ны поправки в закон «О социаль-
ной поддержке и материальном 
обеспечении приемных семей в 
Саратовской области». Новая ре-
дакция закона устанавливает нор-
му о компенсации затрат на прио-
бретение медикаментов для лече-
ния и профилактики заболеваний 
(всех без исключения, а не только 
хронических, как допускала преж-
няя редакция закона) у приемных 
детей.

Алешиной также внесены из-
менения в закон Саратовской об-
ласти «Об утверждении порядка 
и размера ежемесячных выплат 
опекуну (попечителю) на содер-
жание детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, 
переданных под опеку (попечи-
тельство), в Саратовской обла-
сти». В связи с неоднократными 
обращениями опекунов были пе-
ресмотрены сроки ежемесячных 
выплат денежных средств на со-
держание детей – с 15 числа сле-
дующего месяца до 20 числа те-
кущего месяца.

В 2011 году Алешина стала 
автором нескольких законопроек-
тов. Так, в январе прошлого года с 
целью приведения закона области 
в соответствие с федеральным за-
конодательством по ее инициати-
ве были внесены изменения в ре-
гиональный закон «О лекарствен-
ном обеспечении населения Са-
ратовской области». Они касались 
формулировки одного из опреде-
лений. Так, Алешина предложи-
ла в областном нормативном акте 
заменить в четырех статьях слова 
«лекарственные средства» на «ле-
карственные препараты».

С той же целью – привести 
региональное законодательство в 
соответствие с федеральным – с 
подачи Алешиной в июле прош-
лого года были внесены измене-
ния в статью 5 Закона Саратов-
ской области «Об образовании». 
Нормативный акт был дополнен 
пунктом 93 – установление фор-
мы и порядка проведения госу-
дарственной (итоговой) аттеста-
ции по родному языку и родной 
литературе лиц, изучавших род-
ной язык и родную литературу 
при получении основного общего 
образования и среднего (полного) 
общего образования.

В апреле 2011 года Марина 
Владимировна, совместно с депу-
татами Олегом Галкиным и Вла-
димиром Капкаевым, стала ини-
циатором изменений в статью 1 

Закона Саратовской области «О 
социальной поддержке в 2011 
году отдельных категорий работ-
ников муниципальных образо-
вательных учреждений, реализу-
ющих основную общеобразова-
тельную программу дошкольного 
образования, и о наделении орга-
нов местного самоуправления го-
сударственными полномочиями 
по социальной поддержке». Дан-
ный закон в итоге расширил пере-
чень категорий работников, кото-
рым предоставлено право на по-
лучение ежемесячной денежной 
выплаты в размере 1000 рублей, 
дополнив его такими категория-
ми работников, как медицинские 
работники, шеф-повара и повара, 
также играющими существенную 
роль в формировании здоровья 
воспитанников дошкольных обра-
зовательных учреждений.

Работа с избирателями
За период с 2008-го по третий 

квартал 2011 года включительно 
депутатом Алешиной было рас-
смотрено 919 обращений. 680 из 
них решено положительно.

За период депутатства Марина 
Владимировна регулярно прини-
мала участие в партийных и куль-
турно-массовых мероприятиях.

Также за это время депутатом 
было дано множество коммен-
тариев в средствах массовой ин-
формации по различным темам 
и направлениям: по разъяснению 
основных положений антикризи-
сного плана Правительства РФ, по 
Единому государственному экза-
мену, по ремонту образовательных 
учреждений, по программе обес-
печения школьников молоком. В 
своих комментариях Марина Вла-
димировна поддерживала главу 
администрации Саратова 2009-
2010 гг. – Вячеслава Сомова, 
разъясняла меры поддержки ма-
теринства и детства и объяснила 
избирателям, для чего необходима 
реализация проекта «Чистая вода».

ВОПРОС-ОТВЕТ

В настоящее время я 
ищу работу. Скажите, 
может ли потенциаль-
ный работодатель запро-
сить информацию обо мне 
с предыдущего места ра-
боты до приема на новое 
место?

Сергей Зяблев, 
Саратов

Если без вашего ведома, 
то это незаконно.

При совокупном толкова-
нии норм Федерального зако-
на «О персональных данных» 
(статья 3) и Трудового кодек-
са РФ (статья 85) под персо-
нальными данными работни-
ка понимается информация, 
относящаяся прямо или кос-
венно к конкретному физиче-
скому лицу (работнику). Она 
необходима работодателю в 
связи с организацией трудо-
вых отношений.

Положения ТК РФ также 
устанавливают, что все персо-
нальные данные сотрудника 
необходимо получать от него 
лично. В случае если получить 
необходимые данные можно 
только у прежнего работодате-
ля, потенциальный работода-
тель должен заранее уведомить 
об этом будущего работника (с 
указанием целей получения та-
кой информации, источников и 
способов ее получения) и полу-
чить от него письменное согла-
сие (ст. 86 ТК РФ).

 Ирина РЕДЬКИНА, 
Центр правовых технологий 

«ЮРКОМ»

В настоящее время 
я устраиваюсь на рабо-
ту. Может ли мне быть 
установлен испытатель-
ный срок, если я имею ре-
бенка в возрасте 1 год 
3 месяца?

В соответствии со статьей 
70 Трудового кодекса РФ от 
30.12.2001 № 197-ФЗ при за-
ключении трудового договора в 
нем по соглашению сторон мо-
жет быть предусмотрено усло-
вие об испытании работника в 
целях проверки его соответст-
вия поручаемой работе.

Статьей 70 ТК РФ уста-
новлен также круг лиц, ко-
торым испытание при прие-
ме на работу не может быть 
установлено. К таким лицам, 
в частности, относятся бере-
менные женщины и женщи-
ны, имеющие детей в возра-
сте до полутора лет.

Поскольку вы имеете ре-
бенка, не достигшего возра-
ста полутора лет, включение 
в ваш трудовой договор ус-
ловия об испытательном сро-
ке неправомерно.

 Ольга КИРИЧЁК, 
Центр правовых технологий 

«ЮРКОМ»

Персональные 
данные – 
личное дело

Приводящая в соответствие
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Твит-вброс
В микроблоге президента Дмитрия Медведева 
попадается дезинформация про наш регион

Любое упоминание Саратовской 
области на федеральных ресур-
сах местные читатели и журнали-
сты встречают с повышенным ин-
тересом. Особенно много внимания 
привлекают сообщения от саратов-
цев, отосланные напрямую руково-
дителям государства, например, в 
видеоблог или твиттер президента 
Дмитрия Медведева. Однако, как 
выясняется, далеко не все такие со-
общения правдивы, а значит, мало 
помогают обратной связи президен-
та с народом.

В предыдущем номере мы 
уже писали о принятом на 2012 
год тарифном регулировании 
(статья «Вопрос национальной 
безопасности» № 3(450) от 27 
января 2012 г.). Напомним, для 
населения в первом полугодии 
должны быть сохранены тарифы, 
действовавшие в 2011 году на те-
пло, горячую и холодную воду, 
канализацию, а также розничные 
цены на газ и электроэнергию. Их 
рост в первом полугодии будет 
караться жестко, вплоть до уго-
ловной ответственности, заверил 
нас и.о. министра строительства и 
ЖКХ области Андрей Савицкий.

За исполнением тарифного 
регулирования внимательно сле-
дят как на региональном, так и на 
федеральном уровне. В соответст-
вии с распоряжением председате-
ля Правительства РФ Владимира 
Путина и письмом Министерства 
регионального развития РФ ведет-
ся еженедельный мониторинг за 
изменением цен на тарифы.

И тут как снег на голову: 
в Twitter’е президента России 
Дмитрия Медведева появилось 
сообщение от некоего Олега Си-
монова (Olegan23051982): «В Са-
ратовской области город Эн-
гельс ТСЖ горячую воду подняли 
с 90 рублей до 150 за куб. такое 
ощущение что живем в Сахаре» 
(пунктуация оригинала сохране-
на. – Авт.). Как такое возмож-
но при многоуровневой системе 
контроля? Мы решили выяснить.

Правда, скажем сразу, что 
связаться с автором твита так и 
не удалось. Это более чем стран-
но, учитывая, что у пользователя 
есть не только электронная почта, 
но и аккаунты в «Одноклассни-
ках», «Мой мир», и Twitter’е. По-
сему мы пошли за разъяснениями 
в комитет государственного регу-
лирования тарифов Саратовской 
области.

Заметим, что чиновники ока-
зались даже оперативнее нас, 
журналистов. Как рассказала ру-
ководитель ведомства Лари-
са Новикова, с жителем Энгель-

са, подавшим тревожный сигнал, 
сразу же попытались связаться. 
Необходимо было выяснить, что 
за ТСЖ допустило повышение та-
рифов, чтобы исправить ситуа-
цию. Однако на связь с комите-
том Олег тоже не вышел.

На этом сотрудники комите-
та не успокоились. Лариса Нико-
лаевна показала нам данные из 
ЕРКЦ Энгельса, сотрудники ко-
митета запросили информацию 
по произведенным начислени-
ям и примененным тарифам на 
услугу горячего водоснабжения 
по всем ТСЖ города. «Изменения 
стоимости кубометра горячей 
воды на территории Энгельса не 
выявлены», – заявила Лариса Но-
викова.

Надо сказать, что других по-
добных жалоб из Энгельса не по-
ступало. Откуда же тогда «деза»?

Кстати, пользователь «Олег С» 
пишет на своих аккаунтах, что 
учится в Саратовской государст-
венной академии права, возглав-
ляемой членом партии «Единая 
Россия» Сергеем Сурововым. 
Факты, представленные студен-
том, не подтвердились, и, по сути, 
будущий юрист безоснователь-
но обвинил даже не руководст-
во ТСЖ (так и оставшегося неиз-
вестным), но главу Энгельса еди-
норосса Дмитрия Лобанова. За-
крадываются сомнения, не было 
ли в этом преднамеренного умы-
сла? Уж слишком часто в послед-
нее время дезинформация выс-
шего руководства страны стала 
использоваться для достижения 
сомнительных политических це-
лей. Вспомнить хотя бы ситуацию 
с перинатальным центром (статья 
«Перинатальный центр: правда 
и вымысел», № 32(432) от 2 сен-
тября 2011 г.). Однако это всего 
лишь версии.

В любом случае необходимо 
отметить пристальное внимание 
чиновников областного прави-
тельства к выполнению условий 
заявленного тарифного регулиро-
вания. Надеемся, что они сохра-
нят бдительность и в дальнейшем 
и будут так же оперативно реаги-
ровать на сигналы жителей.

А для читателей напомним 
еще раз, что открыта «горячая ли-
ния» министерства строительст-
ва и ЖКХ области (тел.: 73-45-51, 
26-28-52) и комитета государст-
венного регулирования тарифов 
области (тел. 27-54-75). По этим 
телефонам необходимо сообщать 
обо всех фактах допущения роста 
тарифов, а также можно прокон-
сультироваться со специалистами 
по вопросам тарифного регули-
рования.

 Елена РАЗИНА

Не стройка, 
а реконструкция
Перинатальный центр появится вместо роддома

Счетная палата, как это ни странно 
звучит, просчиталась. Она обвинила 
в нецелевом использовании средств 
социальный проект, неверно оце-
нив его сущность и характер работ. 
Как оказалось, в Балашове вовсе не 
собирались строить новый перина-
тальный центр, там изначально пла-
нировалось реконструировать ста-
рый родильный дом. Отсюда совсем 
другие статьи и суммы расходов.

Объясняться за ляп СП при-
шлось исполняющей обязаннос-
ти председателя комитета капи-
тального строительства Саратов-
ской области Ирине Хваталиной. 
Она рассказала, что объект, из-
начально обозначенный как МУЗ 
«Балашовский родильный дом», 
в процессе реконструкции и тех-
нического перевооружения в со-
ответствии с федеральной целе-
вой программой «Дети России» на 
2007-2010 годы стал называться 
«Перинатальным центром Бала-
шовского района».

«Положительным заключени-
ем Главгосэкспертизы России по 
объекту «Перинатальный центр 
Балашовского района» предусмо-
трены реконструкция с перепла-
нировкой помещений родильного 
дома и помещений женской кон-
сультации, а также строитель-
ство здания перехода от родиль-
ного дома в детскую больницу», 
– пояснила чиновница, коммента-
рий которой был опубликован на 
сайте областного правительства.

Федеральная программа по-
зволяет муниципалитетам самим 
на местах сделать выбор – стро-
ить ли новый объект, ремонти-
ровать ли существующий. В Ба-
лашове решили ремонтировать. 
Почему? Все просто. Как поведа-
ла «Новым временам» Хваталина, 
общая смета этого проекта соста-
вит почти 160 миллионов рублей. 
Тогда как строительство област-
ного перинатального центра в по-
селке Мирный обошлось более 
чем в 1,7 миллиарда. Масштаб, 
как мы видим, не сопоставим. Ба-
лашовский центр в несколько раз 
меньше (площадь саратовского 
– 30 тысяч квадратных метров) и 
гораздо скромнее по своим воз-
можностям. Да и задачи у него 
попроще. Он тоже будет оказы-
вать помощь женщинам с патоло-
гиями, но не с тяжелыми. Вместе 

с тем он необходим, так как смо-
жет обслуживать не только Бала-
шовский район, но и несколько 
соседних.

Хваталина ответила на все 
претензии председателя СП Анд-
рея Саухина по пунктам.

Из ее отчета следует, что в 
2007 году согласно актам при-
емки выполненных работ ген-
подрядчиком ЗАО «Регион-
Стройсервис» были выполнены 
работы по устройству железобе-
тонных фундаментов для здания 
перехода от родильного дома в 
детскую больницу на общую сум-
му 2 миллиона рублей. В даль-
нейшем были выделены первоо-
чередные работы в реконструиру-
емых зданиях.

«По предположению аудито-
ров счетной палаты области, на 
сумму 6,5 миллиона рублей было 
приобретено оборудование, яко-
бы не предназначенное для меди-
цинских целей. Это предположе-
ние необоснованно. Поясню: без 
приобретения данного оборудо-
вания функционирование такого 
важного объекта невозможно. 
К тому же закупленное комите-
том оборудование предусмотре-
но проектно-сметной докумен-
тацией, утвержденной в уста-
новленном порядке», – заявила 
Хваталина.

Она рассказала, что комитет 
по госконтрактам потратил эти 
средства на покупку оборудова-
ния для прачечной, пищеблока, 
электрощитовое оборудование, а 
также вентиляторы и калориферы 
в хозяйственный корпус роддома. 
К своим объяснениям чиновница 
приложила выписки из контрак-
тов с их номерами и потраченны-
ми суммами.

Представители регионального 
правительства уверенно говорят о 

том, что в области выстроена чет-
кая система контроля за расходо-
ванием бюджетных средств. Она 
базируется на казначейских тех-
нологиях, в основу которых поло-
жена система предварительного 
контроля, позволяющая обезопа-
сить от неправомерных действий 
главных распорядителей и полу-
чателей бюджетных средств.

Например, в 2010 году мини-
стерство финансов области и фи-
нансовые органы муниципальных 
районов и городских округов ре-
гиона при санкционировании кас-
совых выплат из областного бюд-
жета возвратили по различным 
причинам министерствам, ведом-
ствам и их подведомственным уч-
реждениям 25 тысяч платежных 
документов на сумму более 1,8 
миллиарда рублей.

К тому же в прошлом году 
были сокращены расходы на нуж-
ды самого комитета по капиталь-
ному строительству. Сэкономлен-
ные средства как раз и пошли на 
дальнейшую реконструкцию в Ба-
лашове.

Что касается балашовского 
родильного дома, то, по словам 
Хваталиной, в ходе реконструк-
ции было предусмотрено отделе-
ние второго этапа выхаживания 
детей, что позволит учреждению 
осуществлять функцию перина-
тального центра, замена всех ин-
женерных систем, предусмотрено 
устройство кондиционирования и 
реконструкция системы электро-
снабжения, что и было выполнено 
в 2010 году.

Так как этап реконструкции не 
закончен, объект получит статус 
перинатального центра после за-
вершения всех работ и оснащения 
медицинским и технологическим 
оборудованием.

После завершения рекон-
струкции планируется передать 
объект в областную собствен-
ность с юридическим названием 
ГУЗ «Перинатальный центр» горо-
да Балашова.

На сегодняшний день из за-
ложенных в смету 159 миллио-
нов 128 тысяч рублей освоено 74 
миллиона 798 тысяч. Точных сро-
ков сдачи центра руководитель 
комитета капстроительства не на-
звала, заявив, что темпы будут за-
висеть от объемов и сроков фи-
нансирования.

 Иван ПЕТРОВ
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Модернизация – это не разовое меро-
приятие, а процесс, который разви-
вается и должен корректироваться в 
соответствии с новыми вызовами. Об 
этом говорил зампред правительства 
Саратовской области Александр Стре-
люхин, открывая очередное заседа-
ние Экспертного клуба. Данные соци-
ологического исследования, которые 
провел Всероссийский центр изуче-
ния общественного мнения в декабре 
2011 года в нашем регионе, показы-
вают, что большинство опрошенных 
(81%) считает, что дальнейшее разви-
тие Саратовской области невозможно 
без серьезных социально-экономиче-
ских изменений. Мнениями о том, что 
именно и каким образом надо менять, 
с членами правительства области де-
лились эксперты.

Тему «Вектор модернизации: 
запрос на перемены», сформули-
рованную на основе данных со-
цисследования, обсуждали биз-
несмены и политики, обществен-
ные деятели, педагоги, аграрии и 
инноваторы.

Результаты исследования оз-
вучил руководитель отдела по 
взаимодействию с органами го-
сударственной власти ВЦИОМ 
Кирилл Родин. По данным со-
цопроса, порядка 51% жителей 
области говорят, что они скорее 
удовлетворены своей жизнью, а 
12% – что удовлетворены полно-
стью. Причем социальный опти-
мизм имеет тенденцию к росту 
– показатели декабря позитивнее 
аналогичных октябрьских заме-
ров. Большая часть опрошенных 
(61%) оценивают свое материаль-
ное положение как среднее, 17% 
считают, что живут очень хорошо, 
тогда как вариант ответа «живут 
плохо» выбрали всего 16% опро-
шенных. Что говорит о том, что 
в Саратовской области сложи-
лась стабильная, комфортная для 
жизни среда. 60% опрошенных, к 
примеру, не задумываются о пе-
реезде. Как обратил внимание до-
кладчик, областная власть распо-
лагает внушительным кредитом 
доверия: 44% опрошенных имен-
но с руководством региона связы-
вают свои надежды на социально-
экономические преобразования, 
30% оценивают работу губерна-
тора Павла Ипатова как «хоро-
шо» и «скорее хорошо».

Как показало исследование, 
для жителей области важнее лич-
ная жизнь, нежели карьера. Боль-
шинство респондентов в качестве 
главной цели в жизни обозначи-
ли для себя создание счастливой 
семьи, воспитание детей, а также 
«прожить жизнь честно».

Качественных перемен в жизни 
хотят всего 30-32% (вариант от-
вета: «готов рискнуть стабильно-
стью»). Как правило, это респон-
денты в возрасте до 34 лет (54-
56%). Правда, по словам Родина, 
высокий уровень потенциальной 
трудовой активности является, 
скорее, декларируемым. При этом, 
что интересно, большая часть тех, 
кто настроен больше работать и 
в чем-то менять свою жизнь, на-
мерена одновременно добиваться 
дополнительных льгот и социаль-
ных гарантий (58%). Эксперт ВЦИ-
ОМа назвал эту категорию необхо-
димым социальным балластом.

Настоящих инноваторов, так на-
зываемого инновационного мень-
шинства, в области всего 2-2,5%. 
Как утверждает Кирилл Родин, этот 
показатель характерен для России 
в целом. 18-23% опрошенных явля-
ются так называемыми проводника-
ми модернизации. То есть это люди, 
которые будут внедрять новые тех-
нологии и модернизационные ме-
ханизмы. Именно с этими людьми 
власти необходимо наладить кон-
такт для дальнейшей работы.

Исследование выявило еще 
одну весьма интересную вещь. На 
вопрос, какие направления модер-
низации региона должны быть при-
оритетными в деятельности об-
ластного правительства, 46% ре-
спондентов дали ответ – развитие 
сельского хозяйства. По мнению 
Родина, это означает, в первую оче-
редь, что население Саратовской 
области воспринимает свой реги-
он как аграрный. Но также он ого-
ворился, что данные исследова-
ния могут – и должны – разниться 
с оценками экспертов, поскольку 
соцопрос показывает срез обще-
ственного мнения, но конкретные 
программы развития должны раз-
рабатывать специалисты.

Кстати, модернизация в аграр-
ном секторе как раз идет полным 
ходом. Об этом говорят данные 
министерства инвестиционной 
политики, касающиеся реализа-
ции на территории области инве-
стиционных проектов в сфере аг-
ропромышленного комплекса.

Другая проблема, которой ко-
снулись в ходе заседания, – пони-
мание «модернизации» широкой 
публикой. Часто люди просто не 
знают, что понимается под этим 
словом. Между тем, как отметили 
эксперты, следует различать мо-
дернизацию как «ликвидацию от-
ставания» и «внедрение иннова-
ций» – это два различных, взаимо-
дополняющих процесса. Говорить 
обо всем необходимо больше, 
чаще и подробнее, рекомендуют 
члены Экспертного клуба, только 
так можно повысить уровень дове-
рия между властью и обществом и 
сформулировать общие цели, что 
необходимо для дальнейшей мо-
дернизационной работы.

В процессе обсуждения были 
затронуты различные темы – от 
стремления молодежи покинуть 
Саратовскую область до нехват-
ки квалифицированных кадров на 
некоторых высокотехнологичных 
производствах. По завершении 
обсуждения Александр Стрелю-
хин поблагодарил всех собрав-
шихся за интересные и весьма 
обоснованные мнения, которые 
помогут формировать модерни-
зационную политику области.

– Такие встречи – как аспи-
рин, помогают разогнать слиш-
ком густую кровь, – заметил он. 
– Такого рода обсуждения всег-
да полезны и обществу, и власти 
– они приводят к новому уровню 
понимания.

 Алёна ШИПИЛОВА

СОЦИУМ

Проголосуем 
в прямом эфире
Председатель областной избиратель-
ной комиссии Павел Точилкин в ми-
нувший понедельник успел побывать 
на ПДС при зампреде облправитель-
ства Александре Стрелюхине и дать 
пресс-конференцию. Поговорить бы-
ло о чем. Мало того, что 4 марта гря-
дут выборы Президента России, так 
будет еще и масса новшеств техниче-
ского характера. Достаточно сказать, 
что все избирательные участки будут 
оборудованы веб-камерами, и любой 
россиянин сможет в прямом эфире 
наблюдать через интернет, как идет 
голосование.

В Саратовской области вы-
боры пройдут на 1783 избира-
тельных участках. Программно-
аппаратные комплексы (в ком-
плект входят две веб-камеры и 
компьютер с соответствующим 
программным обеспечением) для 
организации трансляции будут 
установлены на 1750 участках. 34 
избирательных участка, находя-
щихся в различных медицинских 
учреждениях, СИЗО и воинских 
частях, по понятным причинам 
системами видеотрансляции обо-
рудованы не будут. Но на них бу-
дет проводиться видеозапись.

Как сказал секретарь облиз-
биркома Александр Бурмак, 
веб-камера – это электронное 
устройство, которому необходи-
мо внимание. И у нас нет основа-
ний ему не доверять. За оборудо-
ванием будут присматривать спе-
циально обученные люди, но это 
не охранники, а компьютерщики. 
Мало ли какие трудности могут 
возникнуть во время трансляции, 
дело-то новое.

Журналистов, естественно, 
интересовали детали, и Павел 
Точилкин пояснил: одна веб-ка-
мера будет направлена на рабо-
чий стол членов участковой ко-
миссии, за которым избирателям 
будут выдавать бюллетени, дру-
гая – на избирательные урны. В 
восемь вечера трансляция будет 
прервана на один час, поскольку 
в Калининградской области голо-
сование к тому времени еще не 
завершится. После этого интер-
нет-пользователи увидят на ме-
сте избирательных урн столы, за 
которыми будет непосредственно 
вестись подсчет голосов.

Картинка будет не очень под-
робной. Все-таки волеизъявление 
в России тайное, потому лиц из-
бирателей видно быть не долж-
но. Соответственно вряд ли будет 
заметно, пачку бюллетеней вбра-
сывает хитроумный избиратель 
или только свой, с отметкой в 
пользу полюбившегося кандида-
та. Впрочем, по словам секретаря 
облизбиркома, вбросить много 
бюллетеней не удастся, посколь-

ку щель в урне будет слишком уз-
кой. Пройдет максимум пять сло-
женных бумажек. Представителей 
СМИ даже пообещали пригласить 
на один из избирательных участ-
ков, когда там установят камеры 
и прозрачные урны – с тем что-
бы они сами убедились, как не-
просто будет сфальсифицировать 
результаты голосования.

Много нареканий было со 
стороны журналистов на дейст-
вия председателей участковых 
избирательных комиссий во вре-
мя последних выборов в Государ-
ственную думу, когда представи-
телей средств массовой инфор-
мации даже удаляли с участков. 
Павел Точилкин напомнил поли-
цейским, которым предстоит де-
журить на избирательных участ-
ках, что в своих действиях они 
должны руководствоваться рос-
сийским законодательством, а не 
пожеланиями председателей ко-
миссий, у которых сдали нервы.

После декабрьских выборов, 
кстати, прошла уже не одна про-
тестная акция несогласных с ито-
гами голосования. В числе тре-
бований завсегдатаев митингов 
– отставка Точилкина. Готов ли 
Павел Геннадьевич доброволь-
но оставить свой пост? Не готов, 
поскольку облизбирком – орган 
коллегиальный. То есть отставка 
произойдет только в том случае, 
если другие члены комиссии объ-
явят ему о своем недоверии. Что 
же до митингующих, то результа-
ты выборов отстаиваются в суде, 
а не на площади, убежден глава 
областного избиркома.

Неделей ранее в Государст-
венной думе проходил «Прави-
тельственный час» с участием 
председателя ЦИК Владимира 
Чурова. Весьма активны были де-
путаты от Саратовской области 
Ольга Алимова и Антон Ищен-
ко, которые рассказали о случа-
ях умышленного уничтожения 
выборной документации. Чуров 
обещал разобраться по каждому 
случаю. Точилкин признал факт 
уничтожения документов в Ат-
карске, где, по словам Павла Ген-
надьевича, имело место короткое 
замыкание. Что же до претензий 
Ищенко, то относились они к вы-
борам в Саратовскую гордуму, 
которые проводит горизбирком. 
Туда и следует адресовать про-
звучавшие вопросы. Но, по ин-
формации Точилкина, случаи та-
кие были, и ответственные лица 
понесли наказание.

Жаловались Чурову на то, как 
проходят выборы в Саратове, и 
раньше, причем глава ЦИК обещал 
уделить нашему городу особое 
внимание. Почувствовал ли Па-
вел Геннадьевич повышенное вни-
мание Чурова? Да, почувствовал. 
Владимир Евгеньевич звонил ему 
в декабре лично. Звонил и другой 
Владимир – Вольфович, интере-
совавшийся ходом выборов.

Силовики, выступая в Госду-
ме, рассказали о предотвращен-
ном теракте, который готовился 
в Петровске. Точилкин заметил, 
что речь идет о двух молодых лю-
дях, изготовивших самодельное 
устройство. Теракт был пресечен 
на стадии подготовки, остальное 
– тайны следствия.

Общение с прессой заверши-
лось тем, с чего начиналось. Жур-
налисты допытывались, есть ли 
все-таки смысл в веб-камерах, 
коль на картинке ничего не бу-
дет видно. Точилкин напомнил, 
что установка камер – инициати-
ва Владимира Путина. Больше 
вопросов главе облизбиркома не 
задавали.

 Михаил ОЛЬХОВ

Строго по вектору

Денис ЕСИПОВ, главный редактор еженедельника «Репортер»:
– Модернизация – это, прежде всего, конкуренция, конкурентоспособность. Конкурентоспособность – это значит больше отдачи. К 
сожалению, из доклада ВЦИОМа не видно, что население готово прикладывать больше усилий для достижения каких-то материаль-
ных благ, для улучшения своего благосостояния. Только 7% готовы пойти на радикальные меры – уехать из региона, кто здесь не 
может реализоваться, и только каждый третий готов рискнуть стабильностью. Всех остальных все вполне устраивает. Мы должны 
задать себе вопрос: чем мы готовы поступиться, от чего отказаться, чтобы совершить качественный скачок в развитии?

Игорь МЕЩЕРЯКОВ, руководитель ВИА «Местное самоуправление»:
– Перемены необходимы объективно из той действительности, в которой мы существуем. В ближайшее время весь мир ждут гло-
бальные, тектонические перемены, потрясения, я бы сказал. И Россия не останется в стороне. Поэтому без перемен нельзя. Но тут 
важны лидеры, которые возьмут на себя разъяснение необходимости модернизации, направление пути развития модернизации. 
И в первую очередь необходима модернизация сознания людей, модернизация в головах и только потом в технологиях, сельском 
хозяйстве и т.д. Для этого необходима консолидация общества, прекращение внутриэлитных распрей. И сегодня, я считаю, не 
только для нашей области, но и для нашей страны как никогда важен лозунг, который в свое время сказал знаменитый президент 
американский, Джон Кеннеди: «Ты не думай, что сейчас страна должна сделать или может сделать для тебя, ты думай, что ты 
можешь сделать для своего отечества».

Василий АРТИН, депутат Саратовской городской думы:
– Проводником модернизации должна быть молодежь. Поскольку она наиболее креативный, наиболее мобильный класс. Как в дру-
гих странах проводилась модернизация? За счет молодежи, за счет молодых бедных слоев, которые приходили из деревни в город.
Как Россия готова ответить на вызовы? А если мы не проведем модернизацию, что будет? Если мы каждому зададим вопрос: что 
будет с нами через пять лет, если страна конкурентно проиграет в борьбе с Китаем, какие будут сценарии разыгрываться? Если 
мы понимаем, что сценарий нас не устраивает, что мы должны сделать? Очевидно, что мы должны объединяться.
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За парковку под запрещающим зна-
ком саратовскому автолюбителю 
приходится платить в десятки раз 
больше, чем положено по закону.

Ни для кого не секрет, что 
проблем с автодвижением на са-
ратовских дорогах с каждым го-
дом все больше и больше. Ситуа-
ция осложняется и тем, что в цен-
тре Саратова количество автосто-
янок крайне ограничено, а улицы 
перегружены. Потому даже ответ-
ственным водителям порой при-
ходится припарковываться в за-
прещенных законом местах. Для 
решения проблемы городские 
власти совместно с представите-
лями частных фирм пускают в ход 
эвакуаторную технику. Город не-
обходимо расчищать от снежных 
заносов, а неверно припаркован-
ные автомобили этому препятст-
вуют. Потому машины-наруши-

тели и оказываются на штраф-
стоянках. Процесс проходит под 
контро лем работников ГИБДД. 

К сожалению, зачастую води-
телям, оставившим авто под зна-
ком запрета, отвечать приходится 
не только по всей строгости ад-
министративного закона, но еще и 
раскошеливаться перед не особен-
но честными владельцами штраф-
баз. Наша читательница Ксения 
как раз рассказала о таком случае. 
Выяснилось, что девушка оставила 
свою легковушку в самом центре 
города. Не прошло и часа, как авто 
исчезло. Связавшись с городской 
ГИБДД, владелица транспортного 
средства выяснила, что пропажа 
находится на спецстоянке Завод-
ского района (Крымская, 23)! «Да, 
я признаю, что припарковалась в 
неположенном месте, – расска-
зывает Ксения. – Я нарушила и го-
това была заплатить штраф. Но 
в итоге мне пришлось расстать-
ся с довольно солидной суммой». 
По словам девушки, администра-
ция стоянки выписала ей чек на 
четыре тысячи рублей! И эти день-
ги – дань за то, что эвакуатор пе-
ревез машину с одного места на 
другое. 

В городской ГИБДД подтвер-
дили, что согласно законодатель-
ству первые 24 часа пребывания 
авто на штрафстоянке (с момента 
«выгрузки») владельцем не опла-
чиваются. «Новые времена» связа-
лись с представителями той самой 
стоянки, что на Крымской, 23. На 
вопросы о конкретных тарифах, 
связанных с простоем, работники 
«базы» отвечать отказались, одна-
ко заметили, что «доставка тран-
спортного средства на их терри-
торию стоит полторы тысячи ру-
блей, но никак не четыре». 

По закону же за транспорти-
ровку авто деньги брать вовсе 
никто права не имеет, а оплата 
нахождения легковушки (до 3,5 
тонн) на спецстоянке после су-
ток взимается за каждый час, сто-
ит который 100 рублей. Об этом 
сообщили юристы ООО «Право-
вое агентство помощи автовла-
дельцам» («ПАПА»). «Нетрудно 
предположить, что долгосрочное 
пребывание машины на частной 
территории – для самих штраф-
стоянщиков дело достаточно 
прибыльное, – отметили специ-
алисты организации. – Нередко 
частники предлагают хозяевам 
авто прийти в другой день. Они 
мотивируют это отговорками, 
ссылаются на якобы выходной. 
Так, если машину не выдают, речь 
идет о незаконном ограничении 
прав человека». В таких случаях 
юристы советуют сразу же обра-
щаться в прокуратуру. Но, как за-
метили в надзорном ведомстве по 
Саратову, жалоб к ним по таким 
ситуациям поступает не особен-
но много. Представители «ПАПА» 

связывают этот факт с тем, что 
многие автолюбители плохо зна-
ют свои права. «Чаще пострадав-
шие заявляют о нарушениях со 
стороны штрафстоянщиков по-
сле того, как выплачивают им 
большие суммы, – отмечают юри-
сты правового агентства. – А после 
факта передачи денег доказать 
свою правоту и вернуть финансы 
куда сложнее. Так что мы сове-
туем жаловаться сразу – в тот 
момент, пока средства еще не 
отданы». Но здесь возникает ло-
гичный вопрос – если начинаешь 
бегать по каким-либо инстанциям 
с жалобами, автомобиль продол-
жает простаивать на штрафбазе, 
соответственно, стоянка в любом 
случае получает прибыль из кар-
мана водителя. По информации 
агентства помощи автовладель-
цам, на суде этот вопрос может 
решиться в пользу пострадавшего.

Дело в том, что в подразделе-
нии ГИБДД по тому району, откуда 
было эвакуировано авто, водите-
лю выдадут копию протокола о за-
держании транспортного средства 
с пометкой, разрешающей его вы-
дачу. При наличии этих докумен-
тов на стоянке отказывать в выда-
че автомобиля не имеют права. Но 
в случае, если все же отказывают, 
нужно попросить выдать письмен-
ный отказ и квитанцию, в которой 
будет указан перечень оказанных 
услуг и цены. Суд заступится за ав-
толюбителя, если у последнего на 
руках будут доказательства в виде 
всех документов.

«Если в процессе эвакуации 
или хранения на штрафстоянке 
машина получила повреждения 
или пропали какие-либо вещи из 
салона и багажника, необходи-
мо сразу же вызвать полицию и 
составить соответствующий 
протокол», – говорят юристы. 
Нужно также помнить, что перед 
тем как увезти машину, инспектор 
и водитель эвакуатора опечаты-
вают ее двери, капот и багажник 
и описывают внешний вид, повре-
ждения (если имеются) в присут-
ствии двух понятых.

Надо заметить, многие постра-
давшие от действий штрафсто-
янщиков чаще всего указывают 
на представителей ГИБДД – как 
на виновников. «Такая точка зре-
ния не соответствует истине, – 
прокомментировала газете Елена 
Волотко, инспектор отделения по 
пропаганде ОГИБДД Управления 
МВД России по Саратову. – Мы 
не имеем никакого отношения к 
фирмам, занимающимся пере-
возом автомобилей с помощью 
эвакуаторов и содержанием шт-
рафстоянок. Задача дорожной 
полиции – обнаружив нарушение, 
выписать квитанцию об оплате 
и вызвать эвакуационную техни-
ку. Последнее действие соверша-
ется, если владельца машины нам 

не удается найти». Сумма штра-
фа, по словам Волотко, составляет 
300 рублей, а за те деньги, кото-
рые запрашивают на спецстоян-
ках, дорожная полиция ответст-
венности не несет. Чтобы решить 
проблему, работники автоинспек-
ции выступают с инициативой со-
здания в городе муниципальных 
штрафных стоянок.

Кстати, в саратовских СМИ 
сегодня мелькает информация о 
том, что господа из эвакуирую-
щих фирм часто превышают свои 
полномочия, увозя машины в при-
сутствии их владельцев. Закон-
но ли это? На этот вопрос ответи-
ла Елена Волотко. По ее словам, 
увозить автомобиль с незаконно-
го места парковки можно лишь 
в том случае, если рядом нет хо-
зяина. «Я сама была свидетелем 
подобной истории, – рассказы-
вает она. – Мы проводили опера-
цию «Брошенный транспорт». 
Все было как обычно: хозяина най-
ти не удавалось, поэтому стали 
грузить машину. Однако владе-
лец вскоре объявился. Транспор-
тное средство тут же спустили 
на землю и вручили нарушителю 
квитанцию о штрафе».

Что же делать, если ваш авто-
мобиль увез эвакуатор? Сотруд-
ники ГИБДД в первую очередь со-
ветуют звонить по телефону 02. 
Оператору дежурной части необ-
ходимо указать точное место, с 
которого исчезло транспортное 
средство, а также его цвет и го-
сударственный номер. Далее вы-
яснится, была ли машина угна-
на или же эвакуирована. В случае 
второго варианта вам сообщат 
конкретный адрес штрафстоян-
ки, куда автомобиль отправили. 
Как отметила инспектор отделе-
ния по пропаганде Саратовского 
ОГИБДД Елена Волотко, с боль-
шей долей вероятности пропажа 
будет найдена на одной из двух 
спецстоянок. О первой уже было 
упомянуто выше – Крымская, 
23, что в Заводском районе (тел. 
32-31-45). Другая находится в 
Ленинском – на улице Шехур-
дина, под мостом на 3-й Дачной 
(тел.: 46-64-97, 75-34-44).

Наверное, в непростой до-
рожной ситуации, что сложилась 
в нашем городе, главная ответст-
венность лежит на плечах самих 
автолюбителей. Паркуясь в за-
конном месте, водитель не только 
избавляется от лишних проблем, 
касающихся возвращения маши-
ны со штрафстоянки, но и делает 
общее городское автодвижение 
чуть свободнее. К тому же, тех-
нике легче расчищать город от 
снежных заносов. К сожалению, 
многим водителям следовать бук-
ве закона удается не всегда – по 
объективным причинам.

 Денис СПРИНЧАНЭ

Машины вместо 
«газелей»
«Межгородтранс» обновляет свой автопарк

Два десятка новых комфортабель-
ных автобусов марки «Пежо» за-
менили на маршрутах Саратова те-
сные, неудобные «газели». Эта 
закупка произведена предприяти-
ем ОАО «Межгородтранс» в рамках 
программы по обновлению подвиж-
ного состава. До конца года плани-
руется замена как минимум еще 
двадцати маршрутных такси.

Сделка заключена, несмотря на актив-
ные противодействия со стороны недобро-
желателей, имеющих отношение к прежнему 
руководству компании (уволенному в сентя-
бре прошлого года). Таким образом, слухи о 
скором банкротстве крупного перевозчика, 
которые регулярно печатаются (очевидно, 
не бескорыстно) в определенных СМИ, ока-
зались явно преувеличенными. Напротив, ис-
ходя из последних событий в жизни «Межго-
родтранса», можно заключить, что после сме-
ны руководства «больной» заметно пошел на 
поправку.

Как поведал заместитель директора 
компании Андрей Данилов, новые маши-
ны были закуплены в Волгограде. В Саратов 
их доставили как раз накануне сильнейше-
го снегопада и метели, парализовавших фе-
деральную трассу на участке между двумя 
волжскими городами. Тот факт, что удалось 
проскочить до начала стихии, а не застрять 
на неизвестный срок в бесконечной пробке, 
в «Межгородтрансе» сочли хорошим знаком 
– стало быть, сделка была правильной и сво-
евременной.

Последняя модель переднеприводных 
автобусов «Пежо» не идет ни в какое срав-
нение с явно не предназначенными для пе-
ревозки пассажиров «газелями». Во-первых, 
вместительность значительно больше – 22 
места против 13. Во-вторых, комфортабель-
ность просто несопоставима. Теперь пассажи-
ры на маршрутах № 16 и 26, которые действу-
ют на территории Заводского района, не будут 
мерзнуть зимой (в салоне установлена до-
полнительная печь) и мучиться от жары ле-
том (для этого встроен кондиционер). Отли-
чие «Пежо» от микроавтобусов марки «Мер-
седес» или «Форд» – низкий пол в салоне. То 
есть при входе не нужно карабкаться на сту-
пеньку, что особенно оценят люди преклон-
ного возраста, инвалиды.

Также к достоинствам новой техники 
стоит отнести ее сверхнадежность, позволяю-
щую, в частности, исправно работать в насту-
пившие февральские морозы. Плюс автобусы 
«Пежо» отвечают современным экологиче-
ским требованиям – стандарту Евро-5.

По словам Андрея Данилова, в 2012 году 
планируется полностью заменить «газели» на 
«Пежо» еще на двух или трех маршрутах, об-
служиваемых предприятием.

Для сравнения: при прежнем руководст-
ве «Межгородтранса» было закуплено всего 
пять или шесть единиц техники на протяже-
нии последних пяти лет.

Если продолжить сравнение деятельнос-
ти организации до сентября прошлого года и 
после, то экономические показатели коман-
ды уволенного Бориса Кайданова на фоне 
нового менеджмента во главе с Андреем 
Иващенко выглядят крайне удручающе. 
Уже сегодня, после фактически четырех ме-
сяцев работы, по основным пунктам новое 
руководство добилось повышения эффектив-
ности на 30 и более процентов. Это касается 
таких позиций, как «коэффициент использо-
вания автобусов», «выполнение расписания 
движения», «укомплектованность водителя-
ми», «собственные доходы» и т.д.

Да и, собственно, могло ли быть иначе, 
если прежняя «верхушка» компании, как вы-
яснилось, мало заботилась о ее будущем? Ак-
тивы предприятия злостно растаскивались по 
карманам, техника распродавалась, взамен, 
как уже было отмечено, практически ничего 
не приобреталось. При этом зарплата сотруд-
никам не выплачивалась три месяца, долги 
поставщикам услуг достигли баснословных 
сумм. Очевидно, что причиной всему были 

коррупционные схемы и «особая» бухгалте-
рия. О чем «Новые времена» подробно рас-
сказывали. Новой команде, вступившей в 
кризисное управление, не понадобилось тво-
рить некое экономическое чудо, чтобы на-
чать вытаскивать предприятие из трясины. 
Нужно было просто не воровать, а заняться 
делом, экономическим развитием. А также 
не позволять растаскивать движимое и не-
движимое имущество компании.

К слову, последнее правило, взятое за 
основу Иващенко и К°, сразу же прибави-
ло врагов. Слишком многим смена руковод-
ства оказалась крайне невыгодной. Одним 
из этих многих оказался, например, депутат 
городской думы Сергей Гусев, широко из-
вестный по скандальной истории с незакон-
ным нефтеперерабатывающим заводом в За-
водском районе. В СМИ уже не раз писалось 
о том, что Гусев был весьма заинтересован в 
продаже своим приятелям принадлежащего 
«Межгородтрансу» внушительного участка 
земли на лоне природы. Сделка была сорва-
на в последний момент, когда все уже было 
«на мази». Новое руководство предприятия 
через суд отменило операцию, чем вызва-
ло вполне объяснимый гнев определенных 
лиц. Как рассказывает заместитель Иващен-
ко Александр Ванцов, Гусев однажды так и 
заявил ему: «Теперь ты мой враг!».

Жесткая позиция Иващенко и Ванцо-
ва по наведению порядка на транспортном 
предприятии и неудачные попытки прода-
вить восстановление Кайданова в должности 
привели к тому, что новые руководители ста-
ли для Гусева непримиримыми оппонентами.

С той поры на «Межгородтранс» нача-
лась настоящая атака в СМИ. Приводя до-
вольно сомнительные (даже сточки зрения 
логики) экономические расчеты, авторы ста-
тей (явно заказного характера) старались (и 
продолжают стараться) доказать читателю 
неэффективность новых руководителей, ста-
вя в пример заслуженных и мудрых прежних 
боссов, ошибочно выставленных за дверь.

Впрочем, только лишь «неэффективно-
стью» дело не ограничивается. Идут необосно-
ванные обвинения в несуществующих престу-
плениях, используется довольно грубая, оскор-
бительная форма повествования. Любому 
обы вателю с первых строк становится понятно, 
насколько «мотивирован» автор, как «добро-
совестно» он отрабатывает гонорар.

По некоторым данным, цена подобных 
опусов в одной из газет составляет 180 ты-
сяч рублей. Из чьего кармана выплачивают-
ся гонорары, в «Межгородтрансе» не сомне-
ваются. Как не сомневаются и в том, кто стоял 
за недавней неудавшейся попыткой вывести 
Иващенко и Ванцова (они, как и Гусев, явля-
ются депутатами городской думы) из состава 
комиссии по перевозчикам.

Одновременно на предприятии нача-
лись одна проверка за другой. Но что стран-
но: по их итогам никаких серьезных претен-
зий не предъявлено. «Не только претензий 
нет, но и даже итогов этих проверок мы не 
видели в глаза, – недоумевает Ванцов. – Тог-
да для чего, спрашивается, проверяют? Для 
этого же основания нужны. Иначе в проверках 
просто нет смысла».

В «Межгородтрансе» уверены, что кроме 
известных персонажей инициаторами бес-
конечных инспекций являются бывшие на-
чальники организации, обосновавшиеся по-
сле увольнения в министерстве транспорта 
и все еще мечтающие вернуться на насижен-
ные места.

 Иван ПЕТРОВ

Некопеечный штраф
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ФУТБОЛ

ШАХМАТЫ

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

«Сокол». Накануне

Большая тусовка 
в шахматном порядке

От Универсиады к Олимпиаде

Вслед за нападающими Геор-
гием Смуровым и Олегом По-
ляковым «Сокол» покинул по-
лузащитник Максим Казанков. 
Он отыграл за Саратов 22 мат-
ча, забил 3 гола, получил 4 
желтых карточки. Болельщики 
признали его четвертым фут-
болистом команды в прошлом 
году. 

В связи с готовящимся решени-
ем РФС по квотам молодых игроков во 
втором дивизионе, по мнению главного 
тренера «Сокола» Михаила Дмитрие-
ва, Максиму было бы тяжело пробиться 

в основной состав. Контракт расторгнут 
по соглашению сторон.

Подписаны контракты с защитни-
ком Евгением Дудиковым («Радиан-
Байкал» Иркутск) и нападающим Мак-
симом Лепским («Рубин»-2 Казань).

На просмотре в команде находятся 
или ожидаются: защитник Александр Ми-
неев («Мостовик-Приморье» Уссурийск), 
полузащитник Дмитрий Шикурин («Ло-
комотив»-2 Москва), вратари Андрей 
Мишкевич («Жемчужина-Сочи») и Мак-
сим Староверов («Спартак»-молодеж-
ный Москва), нападающие Сергей Мас-
лов (ФК «Химки»), Алексей Попов («Кры-
лья Советов»-молодежный Самара), Анд-
рей Кравченко («Энергия» Волжский).

В Москве проходит представи-
тельный (более 1000 участников) 
международный шахматный фе-
стиваль «Москоу Оупен».

Саратовчанка Баира Кованова в 
четвертом туре после трех побед подряд 
потеряла первые пол-очка, сыграв чер-
ными вничью с Анной Буртасовой из 
Владимира. Землячку догнала Викто-
рия Тарасова, также имеющая одну ни-

чью и три победы. Лидерами с четырьмя 
очками из четырех возможных являются 
грузинка Нази Паикидзе и Дарья Ча-
рочкина из Москвы.

Дмитрий Андрейкин, сыгравший 
вничью с известным украинцем Олегом 
Романишиным, отстает от лидера Ви-
орела Иорданеску (Румыния) на одно 
очко, а от группы участников, делящих 
второе место (в нее входит представи-
тель саратовского «Экономиста-СГСЭУ» 
Ни Хуа) – на пол-очка.

В Москве прошло открытое пер-
венство столицы по легкой ат-
летике среди молодежи. Пер-
вый старт в этом олимпийском 
году приняла воспитанница 
Балашовской ДЮСШ, бронзо-
вый призер летней Универсиа-
ды-2011 Наталья Попкова.

Балашовка стартовала на дистанции 
3000 м и финишировала второй, показав 
результат 9.04:23. Спортсменка готовится 
к летнему спортивному сезону по индиви-
дуальному плану, где основное внимание 
уделено выполнению олимпийского нор-
матива в беге на 5000 и 10000 м.

Ц Е Н Т РА Л Ь Н А Я  Д Е Т С К А Я  Ю Н О Ш Е С К А Я

С П О Р Т И В Н А Я  Ш К О Л А  Г.  С А РА Т О В А

объявляет набор юношей и девушек 

в секцию БОКСА

Пн., вт., ср., четв., пятн., суб.

с 9.00 до 11.00 и с 15.00 до 20.00

по адресам: ост. «3-я Дачная»,

ул. Мира, 15, тел. 35-17-48,

ул. Международная, 28а, тел. 49-14-94.

Частные уроки: 8-927-129-81-56, 8-927-117-88-89

БИАТЛОН

БАДМИНТОН

ДЕЛА СУДЕБНЫЕ

Логинов стреляет, Логинов бежит

С воланом в Амстердам

Гордо реет «Буревестник»

Биатлонист из Саратова Александр 
Логинов завоевал два «золота» и 
два «серебра» на первенстве Евро-
пы среди юниоров в Словакии.

В заключительной гонке пре-
следования, сделав два промаха, 
он опередил соперников из Нор-
вегии. Победа стала хорошим по-
дарком на день рождения – 31 
января саратовцу стукнуло 20 лет. 
Чтобы подойти к гонке в хоро-
шей форме, Логинов юбилей не 
праздновал.

Напомним, что в спринтер-
ской гонке на 10 километров Ло-
гинов пришел вторым, проиграв 
победителю лишь 19 секунд. При 
этом на обоих огневых рубежах 
он отстрелялся чисто.

Талантливого саратовца от-
метил главный тренер взрослой 
сборной России Валерий Поль-
ховский: «Радует выступле-
ние Александра Логинова, кото-
рый стал вторым в спринтер-
ской гонке и красиво победил в 
пасьюте, отличился в смешан-
ной эстафете, приведя коман-
ду на второе место. Приятно, 

что наши юниоры на равных со-
ревнуются с ведущими юниора-
ми мира, прежде всего – с нор-
вежцами. Все это говорит, что 
у нас есть перспективные моло-
дые спортсмены, которые в бу-
дущем составят конкуренцию 
лидерам».

Пока по возрасту саратовец не 
может выступать на взрослых со-

ревнованиях вместе со звездами 
мирового биатлона. Его следую-
щий международный старт – пер-
венство мира среди юниоров, ко-
торое пройдет 20-26 февраля в 
Контиолахти (Финляндия). До 17 
февраля он будет тренироваться в 
Красной Поляне. После мирового 
чемпионата Александр собирает-
ся приехать отдохнуть в Саратов.

Саратовцы стартовали в чемпиона-
те Росси по бадминтону. Соревнова-
ния в подмосковном Раменском име-
ют в этом году особое значение – это 
последний крупный старт перед чем-
пионатом Европы среди мужских и 
женских команд (который к тому же 
является зональным этапом коман-
дного чемпионата мира – Кубка Тома-
са и Убер). Присутствующий на турни-
ре тренерский штаб сборной страны 
будет наблюдать за готовностью спор-
тсменов и вносить коррективы в со-
став сборной, которая 14 февраля 
выйдет на корты в Амстердаме.

В первый день соревнова-
ний Владимир Мальков и Вадим 
Новоселов вышли в 1/8 финала 
в мужском одиночном разряде. 
Мальков выиграл у питерца Иго-
ря Иванова, Новоселов не оста-
вил шансов москвичу Никитину. 
Не прошел сито первых раундов 
Константин Локтев. Победив Со-
рокина из Башкортостана, сара-

товец уступил москвичу Дани-
лину.

Неудачно выступили наши де-
вушки. Юлия Запольская в пер-

вом раунде проиграла Липкиной 
из Московской области, а Анас-
тасия Нестерова – нижегородке 
Поздеевой.

Спортивный клуб «Буревестник» 
обжаловал решение Арбитражного 
суда ПФО, который передал их зда-
ние в собственность администрации 
Саратова. После передачи чиновни-
ки намеревались предоставить зда-
ние в собственность РПЦ.

«Мы подали в Высший арби-
тражный суд надзорную жалобу 
с заявлением о пересмотре ре-
шения арбитражного суда Каза-
ни. Это решение, по которому в 
декабре процесс выиграла адми-
нистрация города. Сейчас наше 
исковое заявление принято к рас-
смотрению, но заседания по ней 
еще не назначено», – рассказал 
корреспонденту «Четвертой влас-
ти» сотрудник спортклуба «Буре-
вестник» Игорь Бирюков.

Спорное здание было переда-
но руководством города в веде-
ние профсоюза в 1989 году, что 

подтверждено документами из 
БТИ. В 1993 году в здании был 
открыт спортивный клуб «Буре-
вестник», тогда же ему было вы-
дано свидетельство о праве соб-
ственности, в 2001 году свиде-
тельство было продлено. После 
принятия федерального закона 
о возвращении церкви имущест-
ва, принадлежавшего ей до 1918 
года, домом заинтересовалась 
епархия.

В октябре 2010 года город-
ской комитет по имуществу обра-
тился в суд с требованием вер-
нуть здание в городскую собст-
венность для последующей пе-
редачи его епархии. Требования 
администрации основывались на 
том, что в 1993 году здание «Бу-
ревестника» было внесено в спи-
сок недвижимости, не подлежа-
щей приватизации.

Областной арбитраж ранее 
согласился с доводами городско-

го комитета и признал за горо-
дом право на здание на Октябрь-
ской, 41, одновременно признав 
отсутствующим право на него у 
«Буревестника» и обязав спорт-
клуб освободить помещение в 
месячный срок после вступления 
решения суда в силу. Но апелля-
ционная инстанция отменила это 
решение и отказала городской 
администрации в удовлетворе-
нии иска. Затем Федеральный 
арбитражный суд Поволжского 
округа отменил постановление 
апелляционного суда, признав 
законным решение областного 
арбитража.

Чиновники основывают свое 
исковое заявление на том фак-
те, что до 1918 года здание при-
надлежало Русской православной 
церкви, и ссылаются на принятый 
осенью прошлого года федераль-
ный закон «О передаче религиоз-
ного имущества РПЦ».

Владимир Мальков

Баира Кованова
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ПРОГУЛКИ ПО РАДИЩЕВСКОМУ МУЗЕЮ

Фото предоставлены Саратовским государственным художественным музеем им. А.Н. Радищева (www.radmuseumart.ru)

Пейзажи и портреты Ильи Репина
Художник огромного творческо-
го размаха Илья Ефимович Репин 
(1844-1930) плодотворно работал 
почти во всех жанрах. Его искус-
ство знаменует собой расцвет рус-
ской живописи второй половины 
XIX века.

Молодой Репин – самый та-
лантливый художник в так назы-
ваемой «вельской группе» рус-
ских академических пенсионе-
ров во Франции, которых опекал 
основатель Радищевского музея 
Алексей Петрович Боголюбов. 
Именно в эту пору родилась их 
большая и долгая дружба, и не 
случайно почти все репинские 
работы поступили в музей непо-
средственно от его основателя.

«Лошадь для сбора камней 
в Веле» (1874) – это самое ран-
нее произведение Репина в на-
шем собрании. Написано оно в 
Нормандии на побережье оке-
ана, в небольшом поселении 
Вель, где группа молодых рус-
ских живописцев по настоянию 
Алексея Боголюбова осваивала 
приемы пленэрной живописи. 
Яркое полуденное солнце ро-
ждает тонкие свето-цветовые 
градации на мокром песке и 
прибрежной гальке, на жухлой 
зелени пологого холма с приле-
пившимися к нему светло-ко-
ричневыми домишками. В его 
лучах купается неказистая бе-
лая лошадка: свет переливается 
на ее крупе серовато-золоти-
стыми рефлексами. Тени внизу 
теплого сиреневого оттенка.

Художник очень точно вос-
создал конкретное, сиюминут-
ное состояние мотива. Однако, 
на наш взгляд, при характери-
стике этой работы Игорь Гра-
барь несколько преувеличива-
ет смелость исканий молодого 
Репина, видя в данном этюде 
«совершенно импрессионисти-
ческое построение цветовых 
отношений». Усваивая дости-
жения французских мастеров в 
правдивой передаче света и воз-
духа, Репин использовал их на 
свой особый лад. Знакомство с 
импрессионизмом заметно сти-
мулировало его интерес к пле-
нэру, но говорить об импресси-
онистичности ранних репинских 
этюдов, пожалуй, не стоит.

Репинский «Парижский 
этюд» (1876) поэтичнее по мо-
тиву и написан гораздо свобод-
нее и смелее. Художник изо-
бразил одну из глухих улочек 
старого Монмартра, уставшего 
мальчишку, прислонившегося к 
серой каменной стене, которая 
мягко сливается с дорожкой. 
Зыблющийся переливчатый 
свет пасмурного летнего дня 
подчиняет всё единой серебри-
стой тональности. Обыденный 

уголок городского пей-
зажа приобретает раз-
думчивое, элегическое 
звучание.

Илья Репин был так-
же одним из самых вы-
дающихся портрети-
стов своей эпохи, и в 
музейной коллекции он 
представлен четырьмя 
интересными образца-
ми этого жанра. «Пор-
трет А.П. Боголюбова» 
(1876) точен по внеш-
нему сходству, но не-
сколько суховат. Обста-
новочно-описательный 
портрет этот, вероятно, 
достаточно правдиво 
передает впечатление 
от недавнего знакомства 
художника с моделью. Таким 
Боголюбов представился жи-
вописцу в своей мастерской на 
бульваре Батиньоль, которая 
получила название «Русский 
Париж», ибо была местом по-
стоянных встреч художников-
земляков. Боголюбов сидит на 
фоне тяжелого темного диван-
ного ковра, в его руках палитра 
и кисти, он словно еще всма-
тривается в стоящий на моль-
берте недописанный холст.

Второй «Портрет А.П. Бого-
любова» (1882) по мастерству 
исполнения, по силе и глубине 
раскрытия характера принад-
лежит к числу шедевров репин-
ского портретного искусства. 
Написан он горячо, сразу, в еди-
ном порыве творческого вдох-
новения. Об этом говорит эскиз-
ное темпераментное письмо. И 
вместе с тем в портрете Боголю-
бова запечатлен опыт его дол-
гой и сложной жизни. В задум-
чиво-грустном лице, осененном 
сединами, выражение большой 
духовной силы и умудренно-
сти, серьезная сосредоточенная 
мысль. Обобщенность форм, 
мощная пластика, энергия живо-
писной лепки убедительно пере-
дают внутреннюю масштабность 
личности Боголюбова, активную 
действенность его натуры. Напи-
санный в один трехчасовой се-
анс, портрет поражает не толь-
ко яркостью характеристики, не 
только силой и непосредствен-
ностью ее живописного выраже-
ния, но также внутренней цель-
ностью, законченностью, особой 
весомостью художественного 
образа.

Во всеоружии зрелого ма-
стерства выступает Илья Репин 
в портрете своей дочери На-
деньки, созданном в 1881 году. 
Образ, окрашенный нежной поэ-
тичностью, согретый особой те-
плотой отцовского чувства, ка-
жется созданным в один прием, 
тотчас же за моментом пробу-
ждения. «Девочка как-то засну-

ла в кресле, склонив го-
ловку, и он так увлекся 
неожиданно прекра-
сным зрелищем, что 
тут же пристроился 
ее писать. Потом уж 
ей пришлось изрядно 
попозировать, да и в 
трудной позе», – рас-
сказывал Игорь Грабарь 
о создании этого пре-
восходного портрета.

Одетая в летнее ро-
зовое платье с белыми 
кружевами, девочка ле-
жит, прислонившись к 
подушке. Карие глаза 
уже открыты, но тель-
це, отяжелевшее от сна, 
еще охвачено сладкой 
истомой. Поза ее очень 

естественна: устойчивость покоя 
граничит в ней с нарождающим-
ся движением. Диагональное 
расположение фигурки, фраг-
ментарность композиции, арти-
стизм исполнения скрадывают 
впечатление долгой работы над 
образом. Репин сумел сохранить 
в нем живое ощущение мгно-
вения.

Замечательно цветовое ре-
шение портрета. Гладкое, сплав-
ленное письмо передает упру-
гую круглоту детской щечки, 
нежную смуглость кожи, под-
черкнутую голубовато-белой 
подушкой. Быстрые касания ки-
сти намечают кольца шелкови-
стых каштановых кудрей. Очень 
уверенно и в богатых оттенках 
разбеленно-розового, перехо-
дящего в серое и коричневатое, 
написаны полотняное платьи-
це и фон. Ни одного контраста, 
ни одного резко звучащего тона. 
Красочные переходы, мягкие и 
легкие, идущий по форме, будто 
оглаживающий фигуру мазок – 
выражение искреннего любова-
ния и бережности.

Портрет Петра Аркадьеви-
ча Столыпина (1862-1911) при-
шел в Радищевский музей не 
от художника, а от революци-
онно-следственной комиссии в 
1918 году. Ранее он висел в Са-
ратовской городской думе. В 
1903-1906 годах Столыпин был 
саратовским губернатором, за-
тем министром внутренних дел 
и премьер-министром россий-
ского правительства. С 1909-го 
он стал почетным гражданином 
Саратова, и, вероятно, в связи с 
этим Репин получил от думцев 
заказ на этот портрет.

Особых симпатий к модели, 
как и большинство российских 
интеллигентов, художник явно 
не питал, но отнесся к заказу 
серьезно. Он написал Столыпи-
на за просмотром свежей газе-
ты в его рабочем кабинете на 
фоне темно-вишневых портьер, 
от которых идут красноватые 
блики по замкнутому, сурово-
сосредоточенному лицу и руке. 
Некоторые искали в этом не 
просто цветовой рефлекс сре-
ды, но и скрытый намек на ха-
рактер деятельности премьер-
министра. Трудно поверить, что 
мастер делал это в заказном 
портрете вполне осознанно. 
Думается, что имя Ильи Репина 
спасло столыпинский портрет 
от уничтожения в годы рево-
люции. Именно оно обеспечило 
этому несколько вяловатому по 
живописи произведению уже 
стареющего художника место в 
постоянной экспозиции музея, 
что неоднократно вызывало на-
рекания старых большевиков.

 Ефим ВОДОНОСПортрет А.П. Боголюбова. 1882 г.

Портрет Нади Репиной. 1881 г.

Парад «Пяти вечеров»
Артисты театра драмы им. Слонова 
7 февраля выйдут на сцену петер-
бургского Театра на Литейном. Это 
произойдет в рамках VIII Всерос-
сийского театрального фестиваля 
«Пять вечеров» им. А.М. Володина, 
который состоится на театральных 
площадках Санкт-Петербурга 6-11 
февраля. Саратовский театр при-
гласил директор проекта, лауреат 
«Золотой маски» и премии им. Ста-
ниславского Виктор Рыжаков. Пред-
ставят наши артисты свой вариант 
постановки знаменитой пьесы, дав-
шей название фестивалю.

Фестиваль «Пять вечеров» по-
зиционирует себя как фестиваль 
необычный, без официоза и па-
фоса, «с человеческим лицом», с 
атмосферой неформального, ду-
шевного общения, которое так 
любил Александр Моисеевич 
Володин. За семь сезонов петер-
бургские зрители смогли увидеть 
лучшие постановки володинских 
пьес, идущие в России. Фестиваль 
открыл новые имена, дал толчок 
к созданию новых спектаклей, 
объединил людей разных поколе-
ний, знавших и не знавших Алек-
сандра Володина, но откликаю-
щихся на его особую интонацию.

Первый «Володин-фест» (как 
его еще именуют в интернете) 
был проведен в 2004 году – в год 
85-летия Александра Моисееви-
ча – и фактически получился ме-
мориальным. Его программа пол-
ностью состояла из спектаклей по 
пьесам драматурга. Однако уже 
на второй год существования фе-
стиваля возникла идея не ограни-
чиваться постановками по пьесам 
одного автора, а начать поиски 
«володинского» и в современной 
драматургии. Поэтому в програм-
му вошли произведения, вписан-
ные в очень четкие нравственные 
координаты, проникнутые любо-
вью к человеку – не случайной и 

поверхностной, а ставшей резуль-
татом понимания его сути. Так 
получилось, что первый, третий и 
пятый фестивали стали чисто во-
лодинскими, а второй, четвертый, 
шестой и седьмой прошли под 
знаком Володина. Причем про-
грамма седьмого фестиваля фор-
мировалась молодой командой, 
«выросшей» на драматургии Во-
лодина за эти годы.

VIII фестиваль имеет одну 
особенность – на нем в тече-
ние пяти дней будут представле-
ны различные постановки пье-
сы «Пять вечеров», в том числе и 
спектакль Саратовского театра 
драмы им. Слонова в постановке 
Ольги Харитоновой.

Наряду с саратовским теа-
тром свои варианты «Пяти ве-
черов» представят VENE TEATR 
(Русский театр Эстонии) и мо-
сковский театр «Мастерская Пет-
ра Фоменко». Саратовский театр 
оказался в хорошей компании, не 
так ли?

«Пять вечеров» – это пьеса о 
счастье. И о возможности его об-
рести. Невзирая на время и рас-
стояния. Простая и бесхитрост-
ная история о любви и о судьбе, в 
которой документальная подлин-
ность эпохи переплавлена в вы-
сокий поэтический миф о вечном 
ожидании, верности и возвра-
щении домой, то есть на родину, 
туда, где тебя любят и ждут.

Александр Володин был ве-
ликим советским сказочником, 
сочетающим в своем творчест-
ве мудрость старика и наивность 
романтика. Он знал – ничто так 
не лечит израненную душу чело-
века, как надежда. И потому со-
чинял свои пьесы со счастливым 
концом, испытывая большую не-
жность к обыкновенному малень-
кому человеку с большим вну-
тренним пространством – вну-
тренним космосом.

 Алёна ШИПИЛОВА

Зима фестивальная
Уже много лет саратовская Детская 
школа искусств №10 ежегодно зи-
мой проводит музыкальные фести-
вали «Солнечный луч» и «Юные да-
рования».

Их главная цель – раскрытие творческо-
го потенциала учащихся музыкального отде-
ления школы искусств, обмен педагогиче-
ским опытом, рост профессионализма юных 
и взрослых музыкантов.

Как рассказала директор школы Ираида 
Жильцова, на фестивалях прозвучат произве-
дения классиков русской и зарубежной музыки, 
а также современные произведения, в том числе 
джазовые. Ребята продемонстрируют владение 
всеми инструментами, на которых ведётся обуче-
ние в школе: фортепиано, флейта, скрипка, гита-
ра, синтезатор, аккордеон. Покажут себя и хоро-
вой ансамбль, и фортепианные дуэты.

Первый фестиваль («Солнечный луч») 
уже прошел 27 января, а фестиваль «Юные 
дарования» состоится 17 февраля в 15.00 в 
Детской школе искусств № 10 по адресу: г. Са-
ратов, ул. М.Горького, 91.

Всех желающих приглашают послушать 
выступления юных музыкантов!

Александр Володин
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ГЕНАфонд

Мы продолжаем публиковать портреты известных саратовцев из коллекции фотохудожника Геннадия Савкина
Дмитрий Луньков, режиссер документального кино:

«Жизнь моя – кинематограф»
Выпускник филологического фа-
культета СГУ 1959 года, Дмитрий 
Алексеевич Луньков пришел ра-
ботать на саратовское телевидение 
в конце 1960-х годов. С тех пор он 
снял почти три десятка докумен-
тальных фильмов, а сценариев на-
писал еще больше.

Признание к режиссеру Лунькову при-
шло довольно быстро. За минувшие полвека 
деятельности на ниве кинодокументалистики 
его фильмы неоднократно отмечались различ-
ными профессиональными призами и преми-
ями. Дмитрий Алексеевич – член Союза кине-
матографистов, лауреат Государственной пре-
мии России, заслуженный деятель искусств РФ, 
член двух киноакадемий – «Ника» и «Золотой 
орел», а также автор трех книг о кино, вышед-
ших в Москве в издательстве «Искусство»: «На-
едине с современником», «Куриловские кала-
чи» и «Иллюзия выбора».

Вначале было слово

Мое детство прошло на окраине Энгель-
са, а это уже Заволжье с его поистине свире-
пой жарой. Такая жара стояла и в тот день. 
Изнывая от зноя, я валялся на диване, поло-
жив голову на его круглый валик, и пытался 
читать. С трудом понимая текст, я листал том 
«Войны и мира», который накануне подарил 
мне отец. Дошел до эпизода, в котором Ни-
колай Ростов, толком еще не проснувшийся, 
ранним утром скачет с донесением, сбива-
ясь с дороги, натыкаясь на деревья и ежась 
от предрассветной прохлады. И – чудо! Из-
немогая от жары, я тоже вдруг почувствовал 
озноб, будто пахнуло утренним холодком. Вот 
тогда я впервые понял могучую силу писа-
тельского слова, которая со временем и по-
звала меня на филфак, в университет.

Его «багаж»

Конечно, школа филологического факуль-
тета дала знания, но она же очертила границы 
незнания, задала множество вопросов, на ко-
торые предстояло отвечать потом. Вот я и от-
вечаю в меру сил. А подсказки для ответов дает 
все то же знание, добытое на филфаке.

Незабываемое

Очень много значила для меня встре-
ча с Александром Павловичем Скафты-
мовым (профессор университета, литера-
туровед, один из создателей саратовской 

научной филологической школы. – Ред.) 
по поводу моей дипломной работы. Я при-
шел к нему домой. Был долгий разговор, но 
слова остались, вероятно, только в строках 
моего дипломного сочинения. Мне очень 
хотелось уловить образ этого незаурядного 
человека. Скафтымов являл собой пример 
человеческого совершенства. Очарователь-
ная скромность, самодостаточность, мудрая 
проницательность и добрый тон во взгляде 
и словах – это тоже Скафтымов. Он был во 
всем закончен и равен самому себе. Встреча 
с ним – дорогой для меня подарок юности.

«Грозное» предзнаменованье

В том же Энгельсе, в кинотеатре «Роди-
на», я однажды посмотрел фильм Эйзенш-
тейна «Иван Грозный». Как известно, это ху-
дожественный фильм, но его потрясающая 
выразительность, подчеркнутая предмет-
ность каждого кадра дают урок и докумен-
тальному кино. Один выдающийся киновед 
природу фильма определил словами «ре-
абилитация физической реальности». Пла-
стика экранного изображения – важнейшая 
особенность кино. Достоверно воспроизво-
дить жизнь я учился и у этого фильма.

Призвание и признание

Считать, что достиг совершенства, всег-
да опасно. Можно, пожалуй, однажды по-
чувствовать некоторую уверенность – и 
только. Я ее почувствовал, когда увидел, что 
мой фильм перестал быть моим «издели-
ем», что он стал не объектом, а субъектом, 
существующим независимо от меня, зага-
дочным и даже не всегда мне понятным. Я 
говорю о фильме «Куриловские калачи».

В минуты праздности

Когда не работаю, люблю с книгой ле-
жать на диване. К сожалению, без валика, 
давно отмененного временем.

Будущее – в настоящем

Документальное кино связано с жизнью 
напрямую, без посредства вымысла и игры. 
Поэтому его существование зависит от строя 
и лада жизни общества. Документальному 
фильму нет места, когда пропадает интерес 
человека к человеку. Если вернется интерес, 
будет и кино. Если только вернется…

 Расспросил и записал 
Евгений МУЗАЛЕВСКИЙ


